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EDITORIAL 

Ocho minutos con cuarenta y seis segundos 
fue el tiempo que Derek Chauvin, policía 
norteamericano, tuvo su rodilla sobre 

el cuello de George Floyd tras arrestarlo por 
presuntamente utilizar un billete de veinte dólares 
falso para comprar cigarros. Sucedió a la luz del 
día, frente a los ojos de testigos que observaron 
con horror a Floyd suplicar por su vida, y de un 
puñado de policías que custodiaron al verdugo y 
su ejecución.

Éste lamentable suceso suma a la vergonzosa 
cantidad de casos de ciudadanos afroamericanos 
asesinados por fuerzas policiales en Estados 
Unidos de América, lo que deja en evidencia 
que el racismo aún está arraigado en este país, 
especialmente es sus instituciones públicas. 
Por mencionar uno de los muchos ejemplos que 
existen, apenas hace dos semanas una joven 
afroamericana fue asesinada por la policía dentro 
de su propia casa, luego de que los oficiales se 
confundieran al ejecutar una orden de registro 
domiciliario; el novio de la joven, quien también 
es afroamericano, ahora se encuentra preso por 
intentar defender a su novia de los policías.

Por estas injusticias, es entendible que la reacción 
de los estadounidenses haya sido radical y a 
momentos violenta, ya que es un reflejo de la 
realidad en la que viven. Cuando hubo actos 
de vandalismo en las manifestaciones de 
movimientos feministas en distintos Estados de 
nuestro país, en éstas páginas se sostuvo que 
estaban justificados debido a la cruda realidad que 
viven las mujeres en México; diez son asesinadas al 
día. En Estados Unidos, los afroamericanos tienen 
un temor fundado de interactuar con la policía 
al considerar la cantidad de casos en los que 
ciudadanos de color han sido víctimas mortales 
por el uso excesivo de la fuerza ejercida por los 
agentes; en los últimos meses, los afroamericanos 
no están seguros ni en sus propios hogares.

Cualquiera pensaría que las fuerzas policiales 
se avocarían a restituir su imagen mediante 
una actuación pacífica y profesional ante las 
manifestaciones, pero ha ocurrido lo contrario, 
y hemos visto en medios de comunicación y 
redes sociales videos de agentes golpeando, 
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amedrentando, atropellando, y rociando 
con gas lacrimógeno a los manifestantes. 
Incluso, hay videos de policías disparando 
contra el domicilio de los ciudadanos, 
amenazándolos para que no salgan 
a protestar, así como imágenes de 
manifestantes con heridas en el rostro, 
algunos ya sin visión en algún ojo, por 
disparos de la policía.

Aún más, varios equipos de prensa 
que se encontraban cubriendo las 
manifestaciones fueron atacados por 
agentes policiacos, lo cual es una violación 
directa a los derechos de prensa libre, así 
como una acción propia de un gobierno 
autoritario.

La represión por parte la autoridad 
únicamente incitó la violencia entre los 
manifestantes, y se registraron saqueos 
en zonas metropolitanas de importantes 
ciudades como Minnesota, Filadelfia, o Los 
Ángeles. Si bien, muchos manifestantes 
han hecho el esfuerzo para deslindar sus 
acciones de estos actos violentos, éste 
descontrol social nos permite apreciar la 
magnitud del sentimiento de indignación y 
molestia que tienen los estadounidenses 
actualmente.

Éste histórico enojo colectivo le regaló a la 
humanidad una postal que prevalecerá en 
la memoria colectiva por años. Debido a la 
intensidad de las protestas a su alrededor, 
la Casa Blanca tuvo que activar protocolos 
de seguridad, por lo que Donald Trump fue 
evacuado a un bunker junto a su familia. 
Las cámaras de los reporteros presentes 
pudieron inmortalizar a la Casa Blanca 
con las luces completamente apagadas, 
y al pie de sus entradas a cientos de 
ciudadanos manifestándose en contra del 
racismo y la violencia en sus instituciones.

Mientras que las protestas se tornan 
más pacíficas con el pasar de los días, 
persisten los reportes de represión por 
parte de agentes policiacos, y el discurso 
de Donald Trump es cada vez más severo; 
éste último amenazó con movilizar 
militares en las ciudades para disipar las 
manifestaciones. Ante un escenario tan 
complicado, solo queda preguntarnos 
hasta dónde escalará el conflicto, y cómo 
se restablecerá una sociedad una sociedad 
que se encuentra profundamente herida 
por el racismo.
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- Gira por inicio de “Nueva Normalidad”
- Manifestaciones en Estados Unidos
- Encuentran cuerpo de diputada local en Colima
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Contra todo pronóstico, incluso 
el meteorológico, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador inició su gira 
por el sureste del país, simbolizando 
el comienzo de la “nueva normalidad”.  
– comentó la reportera, abonando a 
la acostumbrada charla semanal que 
entablamos los amigos de siempre – El 
martes estuvo en Quintana Roo donde 
dio el banderazo de inicio de obras 
del tramo del Tren Maya que va desde 
Cancún a Izamal, Yucatán, y el miércoles 
estuvo en Mérida para inaugurar otro 
tramo.

- Como muchos ciudadanos, yo también 
critiqué que se difundiera el concepto 
de “nueva normalidad” y se retomaran 
las giras cuando los números de la 
pandemia siguen en aumento, lo que 
significa que aún estamos en una fase 
crítica.  – opinó la empresaria – El 
mismo López Obrador está consciente 
del riesgo de estas acciones, como 
pudimos apreciar en el mensaje 
ambiguo que compartió en la mañanera 
del martes; dijo que había que iniciar la 
“nueva normalidad”, pero que también 
era necesario seguirnos cuidando 
como lo habíamos estado haciendo 
hasta ahora. No hay congruencia en el 
mensaje.

- Coincido en que es verdaderamente 
irresponsable retomar actividades en 
estos momentos pues los contagios 
cada día son mayores. – dijo el político 
– Para que se den una idea, el lunes, el 
primer día de la “nueva normalidad”, 
habían registradas diez mil ciento 

sesenta y siete defunciones y noventa 
y tres mil cuatrocientos treinta y cinco 
casos de contagio confirmados; el 
corte del miércoles indicaba que ya se 
habían registrado once mil setecientas 
veintinueve defunciones y ciento un 
mil doscientos treinta y ocho casos de 
contagio confirmados.

- Hay que considerar estas cantidades 
con cuidado, pues no olvidemos que 
múltiples expertos han externado su 
preocupación por el método que usa 
el gobierno federal para contabilizar 
contagios y defunciones, pues se ignora 
un gran número de casos al realizar 
pocas pruebas y muchas estimaciones, 

situación que se pudo corroborar hace 
un par de semanas con el mensaje 
del gobierno de Yucatán explicando 
que existía un desfase entre los casos 
que presentaron y los que el gobierno 
federal les permitió registrar en su 
plataforma.

- Sobre lo que mencionas, amigo 
Baltasar, Enoch Castellanos, titular de 
la Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra), denunció 
públicamente que el gobierno está 
poniendo obstáculos a las empresas 
para poder adquirir pruebas de 
Covid-19. Dijo que por un lado se liberó 
el mercado de medicamentos 

El presidente AMLO reinicio sus giras por el país para 
dar los banderazos a las obras del Tren Maya. 

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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al dejar de exigir registros sanitarios 
para su comercialización, pero por 
el otro se le impide al sector privado 
adquirir pruebas para realizar a su 
personal, lo cual es indispensable en 
la etapa de reactivación económica. 
Enoch Castellanos opinó que si el 
gobierno federal complica el proceso 
para adquirir pruebas es porque tiene 
intereses políticos al respecto, ya 
que escalaría el número de contagios 
confirmados. – planteó el editorialista
- El presidente no está abordando de 
manera irresponsable el tema, por el 
contrario, ya dijo que mantendrá el 
seguimiento constante a las entidades 
del país, y en caso de identificar algún 
rebote en las cifras, volvería a imponer 
medidas de aislamiento. – expuso el 
consultor

- El problema es que aún no se podría 
identificar ningún rebote de contagios 
porque, como ya se mencionó, los 
números siguen aumentando cada día. 
No sé en qué México vive López Obrador, 
pero en el que todos nosotros vivimos 
no se ha domado la pandemia en lo 
absoluto. – argumentó la abogada- 
Por esto ha sido más prudente la 
postura de Claudia Sheinbaum en 
la Ciudad de México, ya que al ser la 
entidad más afectada por el virus, no 
se ha compartido plan de reactivación 
económica ni se planea hacerlo por 
al menos diez días. Esto hace que los 
ciudadanos entiendan la magnitud del 
problema, y no relajen las medidas de 
seguridad necesarias para evitar una 
tragedia.

- Estoy de acuerdo con lo que exponen, 
y coincido en que las visitas a los 
Estados mandan un mensaje erróneo 
a los ciudadanos. – estableció el 
editorialista, y procedió a preguntarnos 
a mí y a la empresaria - ¿Cómo vieron 
que recibieron los yucatecos la visita 
del presidente?

- Pasó bastante desapercibida, hubo 
un poco de expectativa después de 
las polémicas manifestaciones del fin 
de semana, pero la verdad es que las 
lluvias acapararon la atención de los 
yucatecos. – contestó la empresaria 
– Lo que consideraría que tuvo mayor 
relevancia de la visita fue la petición 
que hizo el gobernador Mauricio Vila al 
presidente para que revisara las tarifas 
eléctricas que se pagan en el Estado, las 
cuáles son de las más altas en el país; 
sin embargo, no tuvo la difusión que 
pudo haber tenido en otro momento.

- Concuerdo con lo dicho por 
nuestra amiga empresaria, la 
atención en Yucatán está sobre la 
tormenta Cristóbal, ya que ha llovido 
prácticamente una semana completa 
en el Estado. A pesar de que la tormenta 
ha disminuido su intensidad, se 
declaró alerta naranja en la península 
debido a que se espera que impacte 
directamente en contra de los Estados 
del sureste.

- Es una situación preocupante, pues 
muchas comunidades del Estado 
ya se encuentran inundadas, por lo 
que las autoridades se han tenido 
que movilizar en su auxilio. – retomó 
la empresaria y concluyó – Es claro 
que la prioridad ahora es proteger 
la integridad de los afectados por la 
tormenta, pero también es imposible 
ignorar el aumento de contagios que 
habrá al no poder cuidar las medidas de 
sana distancia ni higiene en albergues y 
refugios; esperemos que se tomen las 
previsiones posibles para evitar una 
tragedia mayor.
 

.  .  .
 
- En Estados Unidos parece ser que 
el tema del coronavirus dejó de ser 
la principal prioridad luego de que 
en los últimos días el país se viera 
convulso en manifestaciones, muchas 
de ellas violentas, tras el asesinato de 
George Floyd a manos de un policía 
en Minnesota. – presentó el consultor 
a los presentes – Esto fue la gota que 
derramó el vaso en un país en que 

los casos de muertes de ciudadanos 
afroamericanos a manos de agentes 
policiales son cada vez vas frecuentes 
y obscenos.

- Así es, amigo consultor. – intervino la 
reportera – Todo comenzó el veinticinco 
de mayo cuando el agente policial 
Derek Chauvin detuvo a George Floyd 
por presuntamente utilizar un billete 
falso de veinte dólares para comprar 
cigarros. Cuando Chauvin pretendió 
arrestar a Floyd, éste último pidió que 
no lo metieran a la patrulla pues era 
claustrofóbico y cayó al suelo, Chauvin 
procedió a inmovilizar a Floyd poniendo 
su rodilla sobre el cuello del individuo 
por ocho minutos con cuarenta y seis 
segundos mientras éste le decía que 
no podía respirar y le rogaba que 
no lo matara; George Floyd estuvo 
inconsciente durante los últimos dos 
minutos que tuvo la rodilla sobre su 
cuello, y fue declarado muerto un par 
de horas después en el hospital.

- Lo sorprendente es que todo esto 
ocurrió a la luz del día y ante los ojos 
de decenas de peatones que vieron 
horrorizados el asesinato de un 
ser humano. Intervenir habría sido 
suicidio, pues cualquiera que lo hubiese 
intentado sería abatido al instante 
por alguno de los otros tres policías 
que reforzaban a Chauvin, por lo que 
a los testigos solo les quedó pedirle al 
policía que se detuviera, y grabar para 
que quedara constancia de éste hecho 
atroz. – dijo la empresaria

- Como podrán imaginar, las imágenes 
de lo sucedido dieron la vuelta al 
mundo, por lo que en los días siguientes 
hubieron intensas protestas en 
distintas ciudades de Estados Unidos, 
incluso en otras partes del mundo 
como Australia, Francia, Holanda, Reino 
Unido, y Canadá. – comentó el analista 
– Si bien, las manifestaciones fueron 
en su mayoría pacíficas, se reportaron 
saqueos masivos a comercios, así 
como actos de vandalismo en contra de 
estaciones y vehículos policiales.

- De hecho, el veintisiete de mayo los 
manifestantes incendiaron la estación 
de policía en la que laboraban los 
policías involucrados en el homicidio. – 
complementó el escritor

- Por su parte, el presidente 
norteamericano Donald Trump se 
vio envuelto en una controversia 
al publicar en su cuenta de Twitter, 
dos días después de que iniciaran 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Enoch Castellanos, presidente
 nacional de la Canacintra.
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las demostraciones colectivas, que 
“una vez que comienzan los saqueos, 
comienzan los tiroteos”, haciendo 
alusión a las palabras que Walter 
Headley, jefe de policía de Miami en 
1967, usó al presentar una serie de 
políticas de seguridad agresivas y 
racistas encaminadas a reprimir barrios 
de gente afroamericana. Twitter decidió 
ocultar el mensaje con una advertencia 
al considerar que violaba sus políticas 
de contendido por “glorificar la 
violencia”; el mensaje puede ser visto, 
pero no compartido.

- Me sorprende que a pesar de que 
se estaba manifestando contra la 
brutalidad policial, el presidente haya 
compartido tal mensaje, así como 
también me sorprende el número de 
reportes de policías reprimiendo con 
violencia a los manifestantes, incluso a 
la prensa. Omar Jiménez, reportero de 
descendencia latina y afroamericana 
de CNN, fue arrestado mientras se 
encontraba al aire en cadena nacional 
cubriendo las manifestaciones, lo que 
representa una directa violación a 
los derechos de prensa libre; el hecho 
indignó más a la nación, pues otro 
reportero de CNN también fue abordado 
por policías a un par de calles de donde 
detuvieron a Jiménez, pero éste no tuvo 
ningún problema, presuntamente por 
ser blanco. – señaló la abogada – Los 
mensajes del presidente y los múltiples 
casos de represión generaron más 
violencia entre los protestantes.

- Sin duda, los momentos más intensos 
de las manifestaciones se vivieron en 
los dos últimos días de mayo: la Casa 
Blanca tuvo que ser evacuada por la 
actividad a su alrededor, fue necesario 
movilizar a la Guardia Nacional, y 
se establecieron toques de queda 
en algunas ciudades para separar a 
los manifestantes pacíficos de los 
saqueadores. – compartió el político – 
Para el treinta y uno de mayo se habían 
registrado cinco muertos, cuatro mil 
cuatrocientos arrestos, y actividades 
en al menos setenta y cinco ciudades 
del país.

- ¿Cómo fue la situación en los primeros 
días de junio? – preguntaron en la mesa

- Las manifestaciones continuaron 
pacíficamente, aunque han habido 
algunos reportes de confrontaciones 
y represión policial. – respondió el 
político – Asimismo, Trump amenazó 
con utilizar militares para reprimir a los 
manifestantes si persistía la violencia 

y ha sido criticado fuertemente por 
esto, como lo hizo notablemente 
James Mattis, exsecretario de Defensa 
de Estados Unidos, quien llamó a las 
tropas americanas a ignorar a Trump 
por ser un presidente que busca dividir 
a su nación.

- También hay que mencionar que 
se apresó a los tres policías que 
estaban en el acto y permitieron el 
homicidio, ya que en un principio solo 
se detuvo a Chauvin.  De igual manera, 
se reconfiguraron los cargos que se 
imputaban a éste, de homicidio en 
tercer grado a segundo grado. – añadió 
la abogada – La diferencia es qué tanta 
intención tenía el agresor de matar 
a la víctima; tercer grado se refiere a 
situaciones circunstanciales, segundo 
grado significa que hay intención pero 
no se planeó el asesinato, y primer 
grado es que hay premeditación.

- La familia en un principio dijo que 
estaba feliz que se hayan modificado 
los cargos, pero que esperaban que 
fuera a primer grado, ¿qué opinas 
de esto, amiga jurisconsulta? – le 
preguntaron a la abogada

- Es entendible pues implica una 
pena más severa, pero también 
complica la posibilidad de poder 
conseguir una sentencia a favor por 
no conseguir la evidencia necesaria. 
Si se reconfigurara a primer grado, se 
tendría que comprobar que Chauvin 
tenía intención de matar a Floyd y lo 
planeó previamente, cuando no hay 

evidencias que indiquen eso. – contestó 
la abogada

- No es sorpresa que la Fiscalía evite 
poner en riesgo el resultado del juicio, 
pues representará un fallo histórico 
para un sistema fundamentalmente 
racista, como el norteamericano. – 
opinó el editorialista – Los números no 
mienten: de acuerdo a datos del 2019, 
el veintitrés por ciento de las personas 
que murieron por disparos de policías 
en el año eran afroamericanas, cuando 
solamente representan el catorce por 
ciento de la población general del país. 
Aún más, representan un tercio de la 
población penitenciaria del país.

- De igual forma, a pesar de que los 
índices de consumo de droga entre 
gente caucásica y de color son similares, 
es más probable que arresten a los 
últimos que a los primeros; setecientos 
cincuenta de cada cien mil personas de 
color fueron arrestadas, en contraste 
con las trescientos cincuenta de 
cada cien mil personas de tez blanca 
que también fueron arrestadas. -  
complementó la reportera

- Si vamos hablar del racismo en Estados 
Unidos, no podemos olvidar los demás 
casos de víctimas afroamericanas 
ejecutados por la policía. Recordemos 
que en el año 2016 un joven fue 
asesinado por agentes policiacos a 
solo quince minutos de donde mataron 
a Floyd, y también a la joven que fue 
asesinada en el año 2017 en su propia 
casa después que un policía 

Tras el asesinato de George Floyd a manos de un policía en 
Minnesota las protestas contra el racismo y la violencia

 policiaca no se han hecho esperar.
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ejecutara erróneamente una orden 
de allanamiento. – expuso el analista 
– El que más ha sido mencionado en 
los últimos días ha sido Eric Garner, 
quien fue asesinado a plena luz del 
día en las calles de Nueva York hace 
seis años; tanto él como George Floyd 
dijeron antes de morir “I can’t breathe” 
(no puedo respirar) como súplica a 
los policías que los mataron para que 
dejaran de asfixiarlos.

- Creo que si bien es válido solidarizarse 
con las protestas de Estados Unidos 
y emitir mensajes de apoyo a su 
causa, sería irresponsable no hacer un 
análisis introspectivo como nación para 
identificar nuestras actitudes racistas, 
así como señalar y condenar los actos 
de brutalidad policial en nuestro país. 
Ahora empieza a difundirse en redes el 
caso de Giovanni López, un albañil de 
Jalisco que fue detenido por la policía 
por no usar cubrebocas, y fue torturado 
hasta la muerte; las autoridades 
entregaron el cuerpo a la familia 
con golpes y un disparo en el pie. – 
reflexionó el editorialista – Si mal no 
recuerdo, también hubo un caso similar 
en Progreso, Yucatán hace poco tiempo, 
probablemente se retome el tema en 
los próximos días.

- Habrá que ver cómo continúan 
evolucionando las movilizaciones, que 
ya no son exclusivas de Estados Unidos. 
Con la aprehensión de los policías 
responsables, a los manifestantes les 
queda exigir lo más difícil, cambios 

estructurales a sus instituciones 
públicas para que puedan garantizar 
la seguridad de todos. El activista 
político Rev Al Sharpton habló de la 
posibilidad de decretar una ley federal 
para proteger a los ciudadanos de las 
policías locales; sin duda es una idea 
interesante que podría representar el 
primer paso para el proceso de cambio 
que demanda a gritos Estados Unidos.
 

.  .  .

Compartimos los presentes que se 
encontró el cuerpo sin vida de la 
diputada local de Colima, Francis 
Anel Bueno Sánchez, en una fosa 

clandestina el pasado miércoles luego 
de que estuviese desaparecida por más 
de un mes. La diputada de Morena había 
sido secuestrada por un grupo armado 
desde el veintinueve de abril en una 
comunidad cercana a Tecomán, uno de 
los municipios más peligrosos del país, 
ya que debido a su ubicación geográfica 
funge como puente para el tráfico de 
drogas, situación que ha generado 
índices de asesinatos en el municipio 
equiparables a zonas de guerra.

- Desde un principio la familia salió a 
medios para señalar que las autoridades 
estatales se mostraban inactivas ante 
el secuestro de Francis Bueno; por 
ejemplo, la Fiscalía de Colima en ningún 
momento emitió la Alerta Alba, el cual 
es un protocolo para activar a los tres 
niveles de gobierno, y así coordinar 
esfuerzos con el fin de localizar a una 
mujer extraviada. – explicó la abogada 
– Conforme pasó el tiempo, era más 
evidente la falta de interés del gobierno 
estatal en investigar lo sucedido, 
por lo que quince días después del 
secuestro, el Congreso local se vio en 
la necesidad de pedirle a la Fiscalía 
General de la República que asumiera 
la investigación del caso, y también 
notificó a la Secretaría de Gobernación 
sobre la actuación insuficiente de la 
Fiscalía local.

- No dieron frutos las acciones del 
Congreso local, pues la investigación 
aún sigue a cargo de la Fiscalía de 
Colima, según compartió nuestro 
presidente, Andrés Manuel López 
Obrador, al momento que anunció 
que se había encontrado el cuerpo de 
Bueno Sánchez en la mañanera del 
miércoles. Igual dijo que no se sabe 
aún el motivo por el que asesinaron a 
la diputada, pero que ya hay un informe 
de detenidos. – informó el analista – 
Seguramente habrá más información 
en los próximos días.

- Seguro si, - coincidió el editorialista – 
este tema no tuvo la difusión merecida 
en un principio, probablemente por 
disposición del gobierno de Colima 
considerando lo que han comentado, 
pero ahora la noticia está siendo 
ampliamente compartida con suma 
indignación entre los mexicanos. 
Esperemos que ésta visibilidad propicie 
que las autoridades redoblen esfuerzos 
para esclarecer lo sucedido y se pueda 
hacer justicia a la muerte de Francis 
Anel Bueno Sánchez, quien fue víctima 
de un México fallido, en el que reina la 
sangre, las drogas, y la muerte.

En una fosa clandestina fue 
hallada la diputada local de 
Colima, Francis Anel Bueno 

Sánchez.

Donald Trump se vio envuelto 
en una controversia luego de 
una publicación en su cuenta 
de Twitter en torno al caso de 

George Floyd.
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Por Genoveva Castro Manzanilla

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

En este sexto mes del presente año, con una nueva 
disposición en varias áreas del trascendental 
tiempo de la pandemia mundial; al menos, en 

nuestra entidad se ha visto la activación laboral 
prudente, que, si bien favorece en parte la economía 
tan necesaria; también pudiera revirar –ojalá no 
pase- en la continuidad alta o ascenso de contagios. 
Desde luego, que, con un semáforo en rojo, es de 
pensarse que se tomaron las consideraciones 
completas para los mejores objetivos. Puede ser, 
que, al ir flexibilizando las políticas públicas se 
va entrando a un proceso con un enorme desafío y 
que, será, determinante para los siguientes pasos. 
Definitivamente, hay que estar al pendiente de los 
próximos resultados. Los agentes de los palacios, 
abonan a su sentir que, ojalá, la mayor parte salga 
bien. Veremos.

Con todos esos riesgos lógicos con el que se transita 
en la actualidad, el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, sale decidido hacia la 
activación de su proyecto del “Tren Maya”. La gira que 
realiza para los banderazos de inicio de los trabajos 
correspondientes, también van en ese sentido de 
cumplir con un objetivo de su gobierno y personal; 
promover fuentes de empleo, cumplir con empresas 
ganadoras; pero, conlleva, el alto riesgo en salud para 
los cientos o miles de trabajadores que tomarán en 
sus especialidades, y sus familias. En esto, pasará 
un mayor espacio para saber si los alcances valieron 
la pena en tan fuerte inversión, cuando el país, 
precisamente sufre los estragos conocidos, en el tema 
de salud pública. De nuevo, los agentes de los palacios, 
esperan que al final del camino, sea todo para bien. Tiempo, 
al tiempo.

Se sabe que los contrapesos en la vida democrática son 
fundamentales. La movilización social puede tomar ese 
concepto, ante la aparente paralización de las fuerzas 
políticas de oposición, o la insuficiente presencia de 
liderazgos fuertes de opinión. Por ello, los agentes de los 
palacios, reconocen, la caravana nacional con la matización 
de Anti-AMLO. Algunas cabezas visibles destacaron el 
éxito de la convocatoria. En Mérida, estuvo a la vista, el 
buen número de ciudadanos que con vehículos tomaron 
notoriedad en el número de esta positiva aventura. Las 
fuentes oficiales federales y los morenistas podrán decir 
muchas cosas; aquí, el hecho es que se notó, en orden y 
nutrida participación de ese llamado. Yucatán, aportó 
excelente número al utilizar esa libertad de expresarse. 
Hubo poder de inclusión. Por cierto, de acuerdo a varias 
fuentes institucionales, la corrupción ofrecida por López 
Obrador en erradicar, no solo no ha bajado, sino que va en 
ascenso. Vaya, tiempos de campaña, tiempos de gobierno; 
debería evaluar a su representación local. Un punto más 

a favor de los activistas en movimiento, 
demuestran que en la localidad los 
operadores de AMLO y los jerarcas ex 
panistas de la Secretaría del Bienestar, no 
han sabido responder ni a la alta institución 
donde cobran, ni a las expectativas de los 
yucatecos de nacimiento y vecindad; pero, 
todos operando para intentar demostrar 
que no van bien las cosas, para este 

estado trabajador. Ahí, grabadas las muestras de rechazo. 
Buen ejercicio, libre y democrático, subrayó destacado 
editorialista de medios locales y nacionales.

Al concluir el segundo período de sesiones, del segundo 
año de la presente Legislatura, los diputados locales, 
terminaron con raspaduras, invitaciones para caer a 
pedradas a los empleados de la CFE, voces que no fueron 
los suficientemente productivos, supuestas complicidades 
y así una secuela en donde convergen 7 fuerzas políticas 
en la entidad. Quizá, por el manejo interno y externo, lo 
que más se quedó en la mente ciudadana, es el rechazo 
del crédito solicitado por el gobierno estatal para contratar 
la cifra de 1,700 millones de pesos, en números redondos. 
Además, le dio más visión el hecho que se agregaran 
actores políticos con gran despliegue de medios para 
tratar de influir en el resultado a favor, lo que al final 
de cuentas no sucedió. Se pudiera decir que la figura de 
legislador Felipe Cervera Hernández, de alguna manera 
se vio fortalecida, lo que, le trae un compromiso mayor 
para saber manejar esa posición en varios aspectos. Los 
agentes de los palacios, esperan estar al pendiente de ver 
si logra conservar ese posible sentir ciudadano, la pierde, 
o, quizá, lo pueda ampliar. Interesante lo que vendría para 

Las manifestaciones 
en contra del 
presidente AMLO 
hicieron eco en 
Yucatán.

Pesos y contrapesos, de las caravanas 
#AntiAMLO al banderazo del Tren Maya
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el presente y futuro del político 
local. Pendientes todos.

Bueno y los cumplidores y atentos 
agentes de los palacios, pusieron 
en contexto al presente encuentro 
virtual, al actual Comisionado 
del Servicio de Protección 
Federal, Manuel de Jesús Espino 
Barrientos, a quien se le ve 
gallardamente con su uniforme 
correspondiente. El político, 
originario de Victoria de Durango, 
Durango, en este calendario llega 
a los 60 años, y de ser presidente 
del PAN del 5 de marzo del 2055 
al 8 de diciembre de 2007, pasó a 
colaborar con estrategias anexas 
al poder del PRI en tiempo de 
Enrique Peña Nieto, según sale de 
los círculos panistas. Hábilmente, 
promueve el movimiento nacional 
“Volver a Empezar” (VAE). 
Conocedor de los revires políticos 
se acomoda en una de las zonas 
de MORENA, sabiendo de las altas 
posibilidades de triunfo de Andrés 
Manuel López Obrador. Vaya, otro 
repaso, de los vaivenes de los roles 
partidistas de nuestro México. ¿Y, 
la doctrina? De ser presidente de 
un partido nacional de derecha, 
y presidente de la Organización 
Cristiana de América, pasa a los 
servicios del PRI, y, ahora bajo 
contrato con afiliación para estar 
a disposición de un gobierno y su 
partido de izquierda. Lo destacable de todo ello, es que 
esos analistas que señalaban traiciones, cuando se los 
encomendaban, ya dan como hechos naturales –porque 
así son- todas estas maniobras de subsistencia. Con todo 
respeto, caso parecido en su tiempo de una distinguida 
dama oriunda de Campeche, pero yucateca de corazón, la 
ex panista y ex presidenta municipal de Mérida, por partida 
doble, Ana Rosa Payán. Vaya, no hay que asustarse, ya cada 
día, por donde se observe se puede ver esas decisiones, 
respetables y válidas, dentro del espectro político 

nacional; por cierto, sin violar ninguna ley, más bien son 
asuntos personales y de moral. No pasa nada, y se seguirá 
multiplicando, apenas se acerque más el próximo proceso 
electoral del 2021.

Antes de despedirse, los plurales agentes de los palacios, 
piden poner especial cuidado en las recomendaciones 
en el aspecto de salud. Aún estamos en una posición en 
la que hay que tener mucha responsabilidad. Al menos 
en Yucatán, y su capital Mérida sus autoridades están 
demostrando la intensidad en sus responsabilidades. 
Hay que estar al pendiente de las indicaciones, pero hacer 
nuestra parte, cuyas fuentes de prevención han sido 
difundidas ampliamente. Recordemos que se trata de 
vidas humanas. Hay que subrayar, que, el cuidado empieza 
en nuestro primer círculo en nuestro hogar. La solidaridad 
con la sociedad, es actuando con una actitud positiva, 
el reto que se tiene enfrente, no se puede combatir con 
menos. Hagamos nuestra parte. Reiteremos el voto de 
confianza a nuestras autoridades. Desde luego, con ello, 
si algo no vemos bien, tenemos la etiqueta para señalarlo. 
Así tiene que ser la colaboración: en ambos sentidos; 
Yucatán, confía en nosotros. Pendientes todos.

Manuel Espino 
Barrientos, de 
recalcitrante 
opositor como 
militante de 
Acción Nacional, 
a colaborador al 
servicio de la 4T. 
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La lucha de clases se ha 
convertido en el signo 
de este gobierno. De 

hecho, por ese pregón llegó 
al gobierno. Nada ha sido más 
benéfico que enfrentar a unos 
contra otros.

En Yucatán, el gobierno 
ilegítimo de Dulce María 
Sauri tuvo que lidiar con una 
elección que provocó que la 
gobernadora dejara el cargo 
por “un conflicto de lealtades”.

Así, la que llegó como interina vía fax, dejó el cargo tirado 
porque la obligaron a doblar las manos en una elección 
caracterizada por la peor asquerosidad electoral que en 
Yucatán se tenga memoria: reventaron las urnas y hubo 
algunas en las que votaron hasta el 110 por ciento de los 
electores en un intento de imponer a Orlando Paredes Lara 
como alcalde de Mérida, lo que por las trapacerías no sucedió.

Eran los días en que los diputados fueron llevados a 
Gobernación para exponerles que debían hacer un trabajo de 
colegio electoral y, ahí, limpiar la elección y no hacer evidente 
la podredumbre. Se negaron y dieron pie a que el supuesto 
“ganador” no tomara posesión “a pesar de haber “ganado” y le 
cedieron el cargo al segundo lugar en el proceso: Luis Correa 
Mena, del PAN.

En esos días todos se enfrentaron con todos. En un acto de 
valor que hay que reconocer, la gobernadora acudió a un mitin 
del PAN en Mejorada, en el centro de Mérida, para pedirle 
a los panistas que no marcharan porque los priistas –que 
la seguieron hasta quedar a unos metros de los panistas-, 
esos de los que ella era líder máxima en Yucatán, no podía 
controlarlos por lo que no se hacía responsable de la violencia 
que se pudiera generar. Los panistas entendieron y no 
marcharon y reconocieron la valentía de esa mujer.

Esos tiempos de polarización parecieran volver ahora pero 
en todo el país. Es verdad que son otros momentos: el que 
llegó a la presidencia ya no pudo alegar, como lo hizo en 
sus dos derrotas previas, que hubo un complot y un fraude 
electoral, pero desde la campaña, y las dos previas, hizo del 
enfretamiento social su mayor baluarte.

Y no es que los que lo antecedieron hubiera hecho un buen 
papel, que hubieran terminado con esos contrastes sociales 
que tanto ofenden, pero López amoldó su discurso para 
seducir a su audiencia aunque le mintiera, aunque no fuera 
cierta su oferta política, aunque no fuera a cumplirla.

El pasado fin de semana, al menos en 70 ciudades las 
caravanas de autos, cientos en algunos lugares y escasos en 
otros, exhibieron las pancartas para exigir su renuncia ante la 
falta de resultados a punto de cumplir el primer tercio de su 
gestión. Las pancartas fueron el denominador común.

Para los que se rasgan las vestiduras porque unos ciudadanos 
se organizaron y le pidieron que renuncie al presidente López 
Obrador hay que recordarles que, como opositor, el hoy titular 
del Ejecutivo pidió sus renuncias a al menos tres de sus 
antecesores: Fox, Calderón y Peña Nieto.

Esto pone a discusión si cuando él lo pidió alguien lo acusó 
de ser un golpista, porque a los manifestantes de este fin 
de semana vaya que les llovieron los adjetivos porque se 
atrevieron a marchar en sus autos en plena pandemia. 
Exigentes, pero precavidos.

¿Cuál es la diferencia entre el gobierno de los antecesores 
de López y lo que él llama la 4T? Muchas y ninguna. En los 
hechos, las cifras que tiene López Obrador en todos los temas 
desde que asumió la presidencia son de gran contraste con los 
que dio Fox, Calderón y Peña nieto al terminar sus mandatos. 
Bueno, ni comparándolos mes a mes el actual presidente sale 
bien parado.

Números: 36 trimestres de crecimiento económico mediocre, 
decía López Obrador, y ofreció que con él en la presidencia esa 
mediocridad iba a subir de 2 a 4 por ciento anual. La realidad 
dice que desde que tomó posesión hemos caído en los últimos 
cuatro trimestres a un ritmo constante que puede llegar a -18 
por ciento en el trimestre de abril a junio. Tan mal ha estado 
la economía que ya anunció que no medirá el crecimiento 
económico a partir del Producto Interno Bruto (PIB) porque la 
curva descendente se pronunciará ad Infinitum simplemente 
porque no tiene idea de cómo opera la economía ni los 
procesos económicos.
 
Un buen gobierno no solo se mide por sus resultados, también 
por sus actitudes y a este ni una de las dos se le da!

López Obrador fue el rey del plantón, la manifestación y las 
marchas. Hoy, cuando sus números no permiten la menor 
comparación con sus antecesores y su forma de gobernar 
provoca disgusto, se queja de quienes marchan. ¿Por qué 
ahora deberíamos ver a quienes las organizan sin legítimidad 
y sin derecho a hacerlo?

¿Por qué sí se puede criticar a gobernadores, alcaldes y no 
al presidente López?, ¿acaso no tiene la misma investidura, 
responsabilidad, la misma exigencia y fue electo también, 
como esos que hicieron promesas en campaña, en una 
elección válida y legal? Es un servidor público, ni más ni 
menos.

Decía hace unos días que el presidente necesita legitimar 
su mandato porque legal si es y está constitucionalmente 
reconocido, pero la legitimidad sólo se logra cuando un 
gobierno transita entre la menor polarización de la sociedad 
posible, obras que se le reconozcan y gestiones que benefie a 
los ciudadanos.
Hasta hoy, sólo se reparte dinero en efectivo, pero en los 
hechos sólo está en ejecución el aeropuerto de Santa Lucía, en 
medio de quejas y amparos y muchos de los otros proyectos 
tampoco tienen permisos ni estudios de sus impactos en el 
medio ambiente.

CLAROSCURO 

De marchas y otros derechos
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Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C

Hoy, México se debate en una discusión y las manifestaciones 
públicas de apoyo al gobierno hace un rato que dejaron 
de verse en las calles para sólo estar en redes sociales. La 
pandemia las inhibió y vaya que fueron duras y violentas, 
sobre todo las de las mujeres.

El tema nos exhibe como la sociedad que somos: lo ancho 
para nosotros y lo angosto para los demás; a nosotros la ley 
si nos beneficia, el perdón si nos lesiona. No vamos a avanzar 
mucho cuando se pide igualdad pero se practica el tener 
beneficios y excepciones.

No vamos a avanzar si queremos ser influyentes y tener 
“conectes” en el gobierno, pero si lo hacemos nosotros está 
bien y si lo hacen otros es muy grave.

La corrupción va seguir tan campante mientras no se evite 
la impunidad porque hoy se privilegia a quienes tienen esas 
relaciones que los benefician aunque comentan delitos.

La corrupción existe porque la ley es como un chicle: se estira 
para cualquier lado, según convenga, como le dijo el presidente 
del Tribunal de Justicia de Campeche a un ciudadano que fue a 
pedirle que su proceso fuera justo hace unos años.

Ese servidor de la justicia se vengaba en el hijo de una 
decisión que tomó el padre del afectado y que exhibió como 
un corrupto al ahora ex presidente del TSJ campechano.

Somos el país del “hágase la voluntad de Dios en los bueyes 
de mi compadre”...

Así, mientras unos alegan que las protestas son porque los 
que las hacen les quitaron los privilegios, otros las censuran 
porque ahora las tienen ellos y tampoco las quieren perder.

En el camino, ser ciudadano común, trabajar y superarse 
por esfuerzo propio no merece siquiera ser considerado. No, 
todos los que viven bien son corruptos, transas y beneficiados 
del poder político y partidista.

Muchos distinguidos priistas, panistas, perredistas, corruptos 
hasta la médula, dieron un salto a la oposición porque les 
encontraron sus transas, las exhibieron o no, o no les dieron 
otro cargo porque abusaron, pero para protegerse tienen el 
argumento de que se las inventaron o no le reconocieron sus 
méritos y su trabajo por la sociedad.

Lo que importa es seguir colgados de la ubre, esa en la que 
todos ponemos nuestros impuestos...

Hasta hoy, el presidente ha faltado a su palabra no sólo de 
sacarnos de la mediocridad de un crecimiento económico del 
2 por ciento del PIB, sino también en enviar a los militares a 
sus cuarteles y no sólo los hace responsables del combate a la 
delincuencia organizada sino que también de obras públicas, 
de compras de insumos, de hacer labores de migración. No 
ha cumplido con muchas de las que fueron sus bases de 
campaña y sedujeron a esos 30 millones de electores que le 
dieron la victoria.

La mayor crítica a los manifestantes que con base en esa falta 
de resultados le exigen dimitir, es que exhibieron sus autos, 
muchos de ellos del año y de lujo, y con eso alimentaron los 
argumentos confrontacionistas de la 4T: son la evidencia de 
la desigualdad provocada por los privilegios del poder.

¿En serio?, ¿todos los que se manifestaron en todo el país son 
gente que ha perdido sus transas y negocios con el poder?, 
¿ni uno merece el reconocimiento de su esfuerzo personal 
para ser exitosos? No, alimentaron esa confrontación de la 
envidia, de la frustración por falta de éxito, pero sobre todo 
alimentaron a esos que no quieren ver la prosperidad de otros 
pero sí que les quiten lo que tienen para que sientan lo que 
ellos.

Nadie tiene la culpa de su cuna, pero todos tienen la culpa de 
sus propias decisiones. Sin embargo, es verdad, tener un buen 
gobierno ayudaría a muchos más a salir de la marginación, 
pero este no lo es y lo que se vislumbra es otro sexenio 
perdido. Lástima, tuvieron la oportunidad de ser el que sacara 
a México de la desigualdad…

Yucatán se sumó a la caravana de protesta contra AMLO.
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Por Dr. Víctor A. Pinto Brito

OPINIÓN

Las protestas contra AMLO acaparraron 
la atención en el fin de semana y en 
estos días las manifestaciones contra 

Trump y la violencia en EU ha inundado los 
medios de comunicación y se ha escrito 
bastante sobre ello. Sin embargo en esta 
ocasión abordare un tema que no se ha 
mencionado mucho en los medios de 
comunicación tradicionales pero que es un 
reflejo del carácter dictatorial del actual 
gobierno federal y que no por ser algo 
intangible deja de ser de trascendental 
importancia. Me refiere a la iniciativa que 
votó Nuevo León la semana pasada para 
reformar su constitución en especial el 
artículo 3ro, para incluir en el texto el 
derecho preferente  que tienen los padres 
de elegir el tipo de educación que deben 
tener sus hijos

A veces da la impresión de que Olga 
Sánchez cordero Secretaria de Gobernación  
es un adorno de la 4T, no figura en el ámbito 
de la política nacional. Desdibujada de los 
grandes temas  solo ha servido como ariete  
para impulsar una agenda de sometimiento 
ideológico en el país. Desde el principio 
de la administración ya se veía venir por 
donde la 4t quería imponer este modelo, 
no en balde aquella declaración de querer 
“democratizar la familia” cuyo significado 
puede ser cualquier cosa que destruya 
desde dentro a este núcleo básico de la 
sociedad. 
La semana pasada su injerencia en asuntos 
que solo le competen a los estados, movió 
la balanza para que en el Congreso de 
Nuevo León no se aprobara una iniciativa 
para reformar el artículo tercero de la 
constitución local y la ley de educación en 
el sentido de darle a los padres de familia 
el derecho que tienen de educar a sus hijos 
de acuerdo a sus propios criterios. La base 

de esta iniciativa proviene de la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos que 
en su artículo 26 dice en el numeral 3: 
“Los padres tendrán derecho preferente a 
escoger el tipo de educación que habrá de 
darse a sus hijos” 

Veamos: el pasado 28 de mayo la cámara 
de diputados de Nuevo Leon estudió 
dicha iniciativa de ley,  sin embargo 
poco antes llegó un comunicado de la 
Secretaria de Gobernación en donde 
“exhortaba” al congreso a no aprobar 
dichas modificaciones porque  “despojan 
al estado de su rectoría constitucional 
para definir los contenidos educativos” 
además de que  “afectan el interés superior 
de la niñez al restringir los derechos de 
niños, niñas y adolescentes  a la educación 
sexual y el derecho a la educación 
laica”. Sin embargo unos días antes en 
Aguascalientes su congreso local había 
impulsado modificaciones parecidas que al 
final de cuentas  si se aprobaron. El texto 
incluido decía asi: “La autoridad educativa 
estatal dará a conocer de manera previa 
a su impartición, los programas, cursos 
talleres y actividades análogas en rubros 
de moralidad, sexualidad y valores a los 
padres de familia a fin de que determinen 
su consentimiento con la asistencia de los 
educandos a los mismos, de conformidad 
con sus convicciones”. 

Resulta curiosa la forma en que se dio la 
votación en Nuevo león: 20 votos a favor de 
la reforma, 12 en contra y 9 abstenciones. De 
los votos a favor 15 fueron del PAN, 2 del PT, 
2 de MC y 1 del PES. De los votos en contra 
6 fueron de MORENA y de las abstenciones 
7 fueron del PRI que votaron en bloque 
lo que perjudicó grandemente el sentido 
de la votación porque aunque se obtuvo 

La Secretaria 
de Gobernación 

¿Adorno o ariete de control ideológico de la 4T?  
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una mayoría pluripartidista, por 
ser reforma constitucional se 
necesitaba mayoría calificada. 
Es cuando se ve la mano de la 
Secretaria de Gobernación violando 
la soberanía de los estados.  

Hasta acá vale la pena dos 
reflexiones: Primero el contexto y 
después las razones.

El contexto: De entrada durante 
las últimas semanas en algunos 
estados de la Republica,  como 
comenté en mi colaboración 
anterior, se habían rechazado 
iniciativas para despenalizar el 
aborto lo cual se puede considerar 
un duro revés para la Sra. Olga 
Sánchez Cordero que es una de las 
principales impulsoras del aborto 
en el País. 

Las razones: ciertamente cuando 
se habla de educación a nosotros 
los padres de familia nos interesa 
mucho los contenidos que se 
incluyan sobre todo cuando sea 
algo altamente susceptible de 
manipulación ideológica; quizá a 
mi como padre de familia no me 
interese lo que  le van a enseñar a 
mis hijos sobre matemáticas, física, 
química etc, eso efectivamente se 
lo debemos dejar a los expertos. 
Es allá donde se debe considerar 
que la educación que imparta 
el estado deba ser científica. 
El problema reside cuando los 
contenidos son sobre sexualidad, 
valores y principios porque allá 
puede haber discrepancias muy 
notorias. Creo que en estos 
rublos el padre de familia debería 
tener la facultad de poder revisar 
dichos contenidos. En los últimos 
años la inclusión de contenidos 
anticientíficos de ideología de 
género ha sido una constante. 
Dicha ideología basada en una 
autopercepción que contradice 
ampliamente a la biología al 
considerar que no existen hombres 
y mujeres naturales sino que  
cada quien  puede autoconstruir 
su género  a su antojo, es un 
ejemplo paradigmático del por 
qué los padres de familia deben 
tener el derecho de revisar dichos 
contenidos. El tema da para mucho, 
por el momento nos queda el sabor 
amargo de habérsele negado este 
derecho a los padres de familia. 

MUNDO GENERACIONAL 

El Millennial con Casa Propia

Las Generaciones Mexicanas han 
tenido momentos muy difíciles 
debido al pésimo manejo de 

las políticas públicas del sector 
gubernamental. El Gobierno Mexicano 
es ineficiente y viola las libertades 
individuales de todos los ciudadanos 
desde que el país se fundó en el siglo 
XIX. No hay nada que presumir de las 
pésimas decisiones gubernamentales 
que enterraron para siempre millones 
de sueños de millones de mexicanos 
que quisieron aspirar a una vida digna 
y feliz. Los individuos debemos de 
aprender a dejar de tener la esperanza 
puesta en candidatos.

Hoy tenemos a una generación 
entera de mexicanos en una posición 
incómoda. Los Millennials mexicanos 
nacieron entre 1983 y 2005. Son 
la generación más grande y mejor 
educada de México. Al mismo tiempo 
están pasando los años de su juventud 
de manera muy difícil y con pocas 
oportunidades. Hoy, en medio de una 
pandemia que ha paralizado al mundo 
y con contracciones económicas que 
se estiman hasta un 15% del PIB, 
están viendo pasar sus mejores años 
sin lograr nada. Es una triste y cruel 
realidad para estos jóvenes.

Durante los últimos 18 años me 
he dedicado a estudiar y analizar 
a las generaciones mexicanas. 
Los resultados arrojados de estas 
investigaciones revelan secretos muy 
interesantes de cómo la sociedad 
mexicana ha acumulado frustraciones, 
dolor, desesperanza y la necesidad de 
crear un escudo emocional basado en 
una pésima alimentación. En el caso de 
los Millennials su perspectiva del futuro 
es la de una eterna descomposición 
social. No es extraño que piensen eso 
debido a que desde que nacieron han 
visto al pis cada día peor.

Cuando escribí “El Millennial con Casa 
Propia” me arriesgué a tocar un de las 
fibras más sensibles de la generación: 
El Compromiso. Hoy la principal 
crítica que los adultos le reclaman 
a los jóvenes es que no hay nada de 
comprometedor en su vida, que no se 

quieren casar, que no quieren tener 
hijos, que no quieren un trabajo estable 
y que su vida gira alrededor de un 
dispositivo móvil. El tema es que yo no 
culpo de esta actitud a los Millennials: 
Nunca han visto que las generaciones 
mayores hagan algo bien en términos 
comunitarios.

“El Millennial con Casa Propia” es un 
libro para las generaciones mexicanas. 
La base del escrito es que los millennials 
pueden hacer rendir los frutos de sus 
ahorros de una manera rentable. El 
libro es un estudio muy profundo de los 
mejores libros de finanzas personales 
que he leído. Para mí no existe un mejor 
libro que “El Inversionista Inteligente” 
de Benjamin Graham. Esta obra se 
escribió en la década de los treinta del 
siglo XX. También Phil Fisher es un gran 
autor que recomendaba solo comprar 
acciones y no venderlas nunca.

Las estrategias de valor de Charlie 
Munger y Warren Buffett son una 
joya estratégica. La manera en la que 
construyen portafolios de inversión que 
a su vez son enormes organizaciones 
capaces de generar jugosos dividendos. 
Este libro hace que los lectores se 
inspiren, motiven y comiencen una vida 
con actitud de inversionistas. Si pones 
la esperanza de un futuro mejor en el 
conocimiento y no en los candidatos 
seguramente vas a tener una vida con 
menos decepciones y más felicidad. Te 
recomiendo mucho auto educarte.  

Por Edwin Carcaño Guerra
Correo: ecarcanog@gmail.com

Edwincarcanoguerra / @ecarcanog
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Intensas y 
constantes lluvias 
inician la temporada 
de huracanes 2020

La temporada de huracanes 2020 
tuvo un inicio poco veces visto, y es 
que la tormenta tropical Amanda 

que se formó el fin de semana pasado 
en el Océano Pacífico, atravesó hacia 
el Golfo de México por Guatemala 
y El Salvador para convertirse en 
la Tormenta tropical “Cristóbal” 
ocasionando, prácticamente, toda una 
semana de incesante lluvia en la mayor 
parte de la Península de Yucatán.

En el caso particular de Yucatán, por 
la cantidad de agua pluvial que ha 
caído, se han registrado una serie 
de afectaciones en la mayoría de los 
municipios, principalmente los del Sur y 
Poniente del estado.

Debido a las lluvias constantes 
generadas por los remanentes de 
la tormenta tropical Amanda y la 
formación de la depresión tropical 
número 3 en el sur del Golfo de México, 
la Coordinación Estatal de Protección 
Civil (Procivy) reportó encharcamientos 
y caída de ramas, así como fallas de 
energía eléctrica en varios municipios 
de la entidad.

El titular de la dependencia, Enrique 
Alcocer Basto, detalló que, en 
conjunto con elementos de la Guardia 
Nacional (GN), las Secretarías de 
la Defensa Nacional (Sedena) y de 
Seguridad Pública (SSP), así como 
de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) y autoridades locales, se 
ha atendido diversas afectaciones por 
precipitaciones en varios puntos del 
territorio.

Por ejemplo, en Yaxcabá, se solicitó 
la verificación de una inundación en 
la comisaría de Canakom, donde la 
brigada constató la acumulación de 

agua, principalmente en una calle 
ubicada en una hondonada.

Aunque varias viviendas se vieron 
afectadas, las y los habitantes 
prefirieron resguardarse en casas de 
familiares y amigos. Aunque el nivel 
del agua bajó de forma notoria, hasta 
el cierre de esta edición, se mantiene la 
presencia de los cuerpos de emergencia 
a fin de poder brindar atención durante 
el desarrollo del fenómeno climático.

Por lo que toca a Tekax, se monitorea 
las zonas cercanas a los cerros, pues 
se registraron escurrimientos de agua 
que arrastraron ramas y piedras en 
algunas calles de la cabecera; ahí, se 
retiraron materiales y sedimentos de la 
vía pública.

Plan  DN-III

Por su parte, el Ejército Mexicano 
desplegó a más de mil efectivos en 

la zona proyectada de impacto de 
la tormenta tropical “Cristóbal” por 
Yucatán. El comandante de la XXXII 
Región Militar, Fernando Aguirre O. 
Sunza, precisó que esta instancia dirige 
las acciones de salvaguarda ciudadana, 
en coordinación con las autoridades 
estatales y municipales.

Se informó que en las labores trabajan 
elementos del XI batallón de Infantería y 
el XX Regimiento de Caballería, aunque 
si es necesario, también intervendrán 
elementos de apoyo y auxilio del plan 
DN-III-E.

“Destacan como hechos el de Yaxcabá 
y el despliegue en el cono sur, muy 
especialmente en el municipio de 
Tzucacab. Sin embargo, el meteoro va 
avanzando. Las previsiones son con 
las autoridades de protección civil, 
las previsiones son, por supuesto, 
empezando con la costa del estado, 
por Celestún hasta Progreso, más o 
menos”, explicó.

“Cada batallón consta de 600 
elementos. El XI batallón tiene 600 
elementos, el XX regimiento tiene el 
mismo número”, apuntó.

Elementos del Ejército Mexicano 
desplegó a más de mil efectivos 
en la zona proyectada de 
impacto de la tormenta tropical 
“Cristóbal” por Yucatán.

EMERGENCIA
Especial  / La Revista 
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Mencionó que las últimas 72 horas, 
se han efectuado recorridos en los 
106 municipios del estado, aplicando 
acciones de salvaguarda en los sitios 
en los que han requerido apoyo, debido 
a afectaciones por lluvias.

Asimismo, apuntó que ante el nivel 
de alertamiento que hay en el Estado, 
podría incrementar la presencia de 
elementos del Ejército en municipios 
del poniente de la entidad.

Alistan refugios en Mérida

Por su parte, el Ayuntamiento de Mérida 
se reportó preparado para atender a 
las familias cuyas viviendas resulten 
afectadas mediante la apertura de 
dos refugios temporales, que forman 
parte de la red de espacios que se 
habilitan con motivo de la temporada 
de huracanes.

Actualmente, el municipio tiene una red 
de 68 refugios, 18 en Mérida y 50 en 
comisarías.

Frente a la situación actual que se 
vive por la pandemia del Covid-19, 
los refugios contarán con medidas 
estrictas de sana distancia, lavabos 
con agua y jabón, gel antibacterial y 
cubrebocas disponibles para evitar 
cualquier contagio entre las personas 
que requieran albergue temporal en 
esos lugares.

Se reforzarán los protocolos, con filtros 
y medidas preventivas, para la total 
seguridad de las familias que requieran 
refugio temporal.

La temporada de huracanes ya inició 
con la tormenta tropical que ha dejado 
intensas lluvias en los últimos días 
y por eso se encuentran disponibles 
todos los albergues, pero en especial 
se han abierto dos que se ubican en el 
sur de la ciudad.

Adicionalmente, se abrirán dos refugios 
más en las comisarías de Komchén y 
Chablekal, ya que son zonas que han 
sido muy afectadas por las lluvias 
recientes.

Todos los albergues están listos, pero 
se van abriendo conforme es necesario.

El municipio ofrece con estos espacios 
un techo, atención y alimentación pues 
se cuenta con un fondo permanente 
destinado a contingencias, que permite 
tomar acciones inmediatas respecto 

a la compra de insumos, alimentos 
y medicamentos para dotar a los 
albergues temporales en caso de que 
se necesite.

Debido a las medidas necesarias para 
garantizar la sana distancia, se buscará 
aprovechar todo el espacio disponible 
en las instalaciones que se habilitan 
como refugios, muchas de las cuales 
son escuelas.

Las personas que requieran 
información sobre los refugios 
disponibles o cercanos a su casa, 
pueden comunicarse a Ayuntatel (924 
4000), de lunes a viernes de 8 de la 
mañana a 6 de la tarde, o al teléfono 
de Protección Civil Municipal 928 83 11, 
disponible las 24 horas los 7 días de la 
semana.

Durante toda la temporada de 
huracanes, que es del 1 de junio al 30 de 
noviembre, Protección Civil Municipal 
mantiene estrecha colaboración con 
las autoridades estatales para el 
puntual seguimiento de los fenómenos 
meteorológicos, a fin de tomar las 
previsiones necesarias de manera 
oportuna y mantener informada a la 
población.

Al inicio de la temporada de huracanes, 
el Organismo de Cuenca Península de 
Yucatán (Conagua) dio a conocer que 
este año se prevé la presencia de 30 a 
37 ciclones tropicales, de los cuales de 
15 a 18 se formarían en el Pacífico y de 
15 a 19 en el Atlántico.

De este número, siete u ocho 
alcanzarían la categoría de tormenta 
tropical en el Pacífico; de cuatro o 
cinco serían categorías 1 y 2 y también 
hay probabilidad que cuatro o cinco 
se conviertan en súper huracanes de 
categorías 3, 4 y 5 en la escala Saffir-
Simpson.

Los 18 refugios que se encuentran en 
colonias de la ciudad tienen capacidad 
para atender a 2,940 personas y los 50 
de las comisarías para 3,362 personas.

En Tekantó se informó del 
derrumbe de la torre trasera 
de la iglesia de esa población 

debido al reblandecimiento del 
material de esa edificación.

El Ayuntamiento de Mérida cuenta con 18 refugios ubicados en 
colonias de la ciudad tienen capacidad para atender a 2,940 

personas y 50 más en las comisarías para 3,362 personas.

EMERGENCIA
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A nombre de los yucatecos, el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal solicitó el apoyo del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador para que, a través de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) y la Comisión Reguladora de Energía (CREE), se 
revisen las tarifas que pagan por el servicio de energía eléctrica, 
que son unas de las más caras en todo el país.

En el marco de la séptima visita del Presidente a Yucatán, Vila 
Dosal recalcó la importancia de poner puntual atención a este 
tema que afecta a los yucatecos, sobretodo en medio de la crisis 
económica originada por el Coronavirus.

Durante su intervención, el Gobernador aseveró que es una de 
las necesidades que hoy están atravesando los yucatecos y que 
se ha agravado con la pandemia mundial por lo que refrendó su 
disposición para trabajar coordinadamente con la administración 
federal en favor de los yucatecos para tarifas más justas.

“No quería dejar pasar la oportunidad de tenerle aquí para 
solicitarle muy atentamente y en nombre de todos los yucatecos, 
su apoyo para que a través de la CFE y de la Comisión Reguladora 
de Energía se puedan revisar las tarifas de luz que pagan todos 
los yucatecos ya que contamos con una de las tarifas más caras 
de todo el país”, expresó Vila Dosal.

Asimismo, en el marco de la conferencia matutina que ofrece 
el titular del Ejecutivo Federal, el Gobernador yucateco resaltó 
la importancia de la visita del Presidente a Yucatán para dar el 
banderazo de inicio para la construcción del Tren Maya, el cual 
aseguró es un “proyecto muy importante para los yucatecos 
porque, desde su construcción, detonará el desarrollo económico 
y social de nuestro Estado en estos momentos en que es urgente 
la reactivación económica y la generación de empleos en Yucatán 
y en todo México”.

Durante la conferencia de prensa, Vila Dosal hizo un balance 
sobre las acciones realizadas en materia de salud y seguridad 
en el estado desde el comienzo de la emergencia sanitaria por el 
Coronavirus.

Al hacer un recuento, el Gobernador destacó que Yucatán 
mantuvo los altos índices de seguridad a pesar de la pandemia 
que ha aquejado a todo el país y mencionó que prueba de ello 
fue que el estado obtuvo el primer lugar en el Índice de Paz 2020 
por cuarto año consecutivo, asimismo, fue el estado con menos 
secuestros de enero – abril en el país, sin ningún delito de este 
tipo cometido en ese periodo, además de ser el estado con menos 
saqueos, el menor en casos de homicidios dolosos al igual que no 
se reportaron casos de extorsión.

De la misma forma, Vila Dosal resaltó que Yucatán presentó la 
mayor disminución de incidencia delictiva durante el mes de abril 
y durante el primer cuatrimestre de este año; Yucatán registró 

una disminución del -45 por ciento en el número de delitos 
cometidos, por lo que la entidad obtuvo calificaciones históricas 
en el tema de seguridad con una calificación perfecta, con 22 
de los 22 indicadores en verde del semáforo delictivo, siendo la 
primera vez que un estado del país lo logra.

El Gobernador Vila Dosal mencionó que de acuerdo con datos de 
la Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), la Policía 
yucateca es la primera de todo el país al alcanzar un índice de 
satisfacción del 60%. De acuerdo con la misma encuesta, Yucatán 
es la entidad con menor percepción de corrupción de todo el país 
y donde la gente tiene mayor confianza en su gobierno estatal 
con un 63.3%.

Especial / La Revista 

OPINIÓN ESPECIAL 

Solicita gobernador  Vila Dosal 
al Presidente revisión de tarifas 
eléctricas para Yucatán

El gobernador Mauricio Vila Dosal aseguró que los 
yucatecos pagan las tarifas más altas en el país, 
por lo que pidió al Presidente que sean analizadas 
por las Comisiones Federal de Electricidad (CFE) y 
Reguladora de Energía (CREE).
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BITÁCORA 

Epidemiología marca ACME

Lo confieso, cada vez que escucho al 
subsecretario Hugo López-Gatell hablar 
del acmé de la pandemia del covid-19 –

como lo hizo el 16 de abril, el 20 de abril y 
el 5 de mayo, entre otras fechas–, me viene 
el recuerdo de las desventuras del coyote, 
que, por más esfuerzos que hace, jamás 
logra atrapar al rápido, escurridizo y burlón 
correcaminos.

Me refiero, por supuesto, a la serie de 
dibujos animados creada en 1949 por el 
animador Chuck Jones para la Warner 
Brothers. Bip, bip.

Incapaz de alcanzar la velocidad de su 
presa, el coyote compra por catálogo una 
serie de artilugios –patines impulsados 
por cohetes, imanes gigantes, pelotas de 
tenis explosivas, etcétera– para tratar 
de atraparla. Pero todos fallan y el pobre 
coyote termina atropellado por un camión, 
aplastado por una gran roca o lanzado al 
fondo de un barranco.

No obstante, el coyote no desiste –el 
hambre puede ser una gran motivadora 
del espíritu—y siempre vuelve a recurrir 
a su surtidor de soluciones, la corporación ACME, que le 
envía hasta la mitad del desierto enormes cajones con 
extravagantes inventos.

El nombre de la compañía ficticia deriva de la palabra 
griega akμń (acmé), cuyo significado es “apogeo” o “el 
punto más alto al que se puede llegar”. Su uso en esa y 
otras caricaturas de la serie Looney Tunes resultaba de la 
ironía de que los productos de ACME siempre fallaban.

Igual que le sucede al coyote de los dibujos animados, 
López-Gatell jamás consigue su objetivo. A finales de abril, 
estableció que el acmé de la curva epidemiológica sería el 
8 de mayo, fecha que luego cambió por el 6 de mayo para 
luego volver al día 8.

En los siguientes días, haciendo malabares con las cifras, 
combinaba su aseveración de que la estrategia sanitaria 
del gobierno federal había logrado “aplanar la curva” 
con su advertencia de que aún estábamos en la fase de 
mayores contagios.

No ha sido una sorpresa que la gente termine 
completamente confundida sobre qué hacer.

Pese a que ha transcurrido prácticamente un mes de aquel 
acmé, el subsecretario afirmó, el pasado martes por la 
noche, que “la epidemia de covid está en su máximo nivel 
de intensidad”.

Luego, para volver más complicadas las cosas, agregó 
que aunque la tendencia de los contagios es hacia la 
disminución, su velocidad no es totalmente clara y eso 
explica que la cantidad de casos supere lo originalmente 
proyectado para la fase de descenso.

Se entiende, desde luego, que una estimación tenga un 
margen de error. Pero ¿un margen de error de un mes en 
una epidemia que apareció en México hace menos de cien 
días?

A López-Gatell le da por culpar a los medios, las redes 
sociales y los grupos de WhatsApp por la inexactitud de 
sus cálculos y la contradicción de sus cifras, cuando lleva 
meses cambiando sus versiones y justificando los cambios.
De niño llegué a desear que el coyote alcanzara alguna vez 
al correcaminos gracias a alguno de los geniales artilugios 
de ACME. Hoy siento lo mismo por López-Gatell y sus 
proyecciones sobre el coronavirus.

Ojalá que ya le atine, pienso, y que por fin podamos salir con 
cierta confianza a las calles sin temer que la enfermedad 
nos tome desprevenidos.

Pero como el conocimiento de la dimensión real del 
problema no está en la mente del subsecretario, me 
temo que la famosa luz al final del túnel sea como la 
de la locomotora en la que invariablemente termina 
estrellándose el coyote.

Por Pascal Beltrán Del Río
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OPINIÓN 

En las noticias se destaca que México está en la lista 
de los países con mayor número de contagios de 
coronavirus en el mundo, lo que no mencionan es que 

somos el décimo país más poblado y el décimo quinto en 
la lista de las principales economías.

Para tener una idea objetiva de la situación respecto a 
la crisis sanitaria es necesario hacer un comparativo y 
análisis de fallecimientos por COVIT, para lo cual la tabla 
compartida puede ser de gran utilidad usando datos de 13 
países hasta el día 28 de mayo. Como se puede observar, 
10 de estos países son los más poblados del mundo, 
donde se encuentra México  (57.6% de la población 
mundial), incluí además dos países cuya población aunque 
menor a los 10 más poblados, sobresalen por la cantidad 
de fallecimientos por COVIT (Italia y España), por último 
se incluyó como  treceavo país de esta tabla a Suecia, 
el cual cabe señalar, es el único país que no mantiene 
en cuarentena a su población. El objetivo de esta tabla 
es contribuir a no ser parte de la desinformación,  invitar a la 
gente a dejar de compartir fakenews, invitarlos a dejar de crear 
terrorismo informativo para expandir el temor, es un llamado a 
realizar análisis objetivos y comparativos acordes a la realidad 
de cada región y de cada país. Debemos considerar las razones 
para las altas tasas de fallecimientos: un gran número de 
adultos mayores, índices de obesidad o bien una alta tasa de 
enfermedades derivadas de la misma, como lo son la diabetes e 
hipertensión, y el cáncer que padecen millones de seres humanos 
y los pone en riesgo.

Por tal motivo, en este artículo quisiera por un momento amable 
lector, que nos centremos en el número de fallecidos ya que es 
una cifra realmente lamentable, dejando además el peso del 
sufrimiento en los familiares y amigos, este rebasa los 360,000 
seres humanos a nivel mundial.  El mayor número de muertos los 
aporta estados unidos con un 28.5 % de ese total, los números 
continuaran en ascenso,  en la tabla se visualiza a Italia y España 
en una situación difícil. Estos tres países tienen algo en común, 
son de primer mundo y eso es de llamar la atención. Por otro 
lado, nuestro país México a pesar de contar con una población 
que sufre de epidemia de sobre peso y obesidad desde hace ya 
varias décadas, está sorteando la contingencia favorablemente 
respecto a los demás países con mejores economías y desarrollo 
humano, no está demás recalcar que como país en vías de 
desarrollo nuestro sistema de salud fue quebrado y sufrió 
abandono planificado por lo cual debemos con mayor razón 
cuidarnos para no suturarlo. 
En el otro extremo, digno de análisis son los números que 
presenta  Suecia que no detuvo su economía, un país de primer 
mundo cuya tasa de obesidad, es por mucho menor a la de 
México y Estados Unidos, nos muestra que una población sana 
con un sistema de defensa fuerte, enfrentara mejor este tipo de 
crisis sin paralizarse. En vez de buscar culpables hay que mirar 
hacia nosotros mismos, nuestros hábitos alimenticios, nuestra 
falta de ejercicio, y hacerlo en verdad de manera urgente.

América del Norte región a la que pertenece México es la zona 
del mundo con la mayor crisis de obesidad, los fallecimientos no 

deben entonces sorprendernos, debemos enfocarnos  a cerrarle  
la boca a la comida chatarra y bebidas azucaradas y de altas 
calorías, nuestra supervivencia depende de eso y no solo de lo 
que los gobiernos hagan.

Una gran incógnita para analizar detenidamente son los números 
de los países asiáticos entre ellos China.

Sin embargo se detecta que las acciones que la OMS y los 
gobiernos han desplegado por el arribo del Coronavirus,  no 
corresponden a las acciones desplegadas para  los dos 
principales males de salud que aquejan al mundo: el cáncer y la 
obesidad, que juntos se estima suman 12.4 millones de muertes 
al año.

Ahora mismo no hay lógica en  la lucha a favor de la salud mundial. 
Es necesario combatir las dos principales enfermedades de esta 
modernidad, cáncer y obesidad, para disminuir los riesgos de 
muertes por COVIT.

La acción preventiva de los ciudadanos es vital. El gobierno 
de Suecia depositó en sus ciudadanos la responsabilidad de 
los cuidados ante la pandemia del covit.  Aplicar el método 
sueco en  México y  Estados Unidos,  países que han competido 
durante años por el primer lugar mundial en obesidad, sería 
una catástrofe de incalculables consecuencias,  ya que es una 
población mayoritariamente enferma. Nuestra aspiración 
como ciudadanos es lograr una sociedad como la sueca, no 
la que tuvimos siempre como referencia, la de estados unidos, 
que hoy a pesar de ser la principal potencia económica con una 
población 2.6 mayor que la de México está sufriendo  11.5%  más 
de fallecimientos que nuestro País. Si te cuidas aún tenemos 
esperanza. 

CONSTRUYAMOS UN MEXICO CON ESPERANZA
Por:  Arquímedes Morán Herrera y Gina Alcocer Ayuso
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El alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, se reunió con 
los integrantes de la comisión de Presupuesto, Patrimonio 
Estatal y Municipal, a fin de explicar y desahogar dudas de 

todas las fuerzas políticas de la LXII Legislatura, sobre la solicitud 
de empréstito de hasta 400 millones de pesos, que se pretende 
destinar a inversión pública productiva.

Durante la exposición del presidente municipal de Mérida, 
informó que, derivado de ajustes presupuestales para 
contrarrestar los efectos de la contingencia sanitaria por el 
Covid-19, en el Ayuntamiento de Mérida se realizó una redirección 
de $235,785,871; por cancelación de programas por contingencia 
$43,005,261; así como por cancelación de proyectos diversos 
$98,754,952; lo que genera un ahorro presupuestal total de 
$377,546,084.

No obstante, argumentó que para todo el año se requiere de 781.9 
millones de pesos para apoyar la economía de la capital yucateca 
y por tal razón, se solicita al Congreso del Estado contratar deuda 
pública por un monto hasta de 400 millones de pesos, a pagar 
en un plazo de hasta 15 años, con fuente de pago proveniente del 
Fondo General de Participaciones.

El primer edil señaló que el financiamiento se utilizaría para 
Inversión Pública Productiva, establecido en la Ley de Disciplina 
Financiera, para en mercados e infraestructura municipal 
urbana; espacios públicos; construcción y rehabilitación de calles; 
infraestructura en el poniente de la ciudad y para la movilidad.

De la misma manera, detalló que la población que se beneficiaría 
de manera directa sería de 155,136 personas, de manera indirecta 
350 mil, para hacer un total de 505,136; por otro lado, adelantó que 
también se crearía un Consejo Ciudadano para el Seguimiento del 
Financiamiento, para su transparencia y fiscalización, en el cual 
también se contempla la participación de diputadas y diputadas.

Al responder las preguntas de los legisladores Luis Aguilar Castillo 
(NA) y Milagros Romero Bastarrachea (MC), sobre si se pretende 
implementar nuevos impuestos o derechos, o el incremento de 
los mismos para el pago de empréstito, así como cuando iniciaría 
la ejecución de los recursos.

Barrera Concha, aclaró que no habrá impuestos nuevos para 
solventar esta deuda y, por el contrario, continuarán descuentos 
e incentivos para ciertos derechos, además que el empréstito se 
estaría ejecutando a mediados de septiembre.

Asimismo, a cuestionamientos de los diputados Felipe Cervera 
Hernández (PRI) y Enrique Castillo Ruz (PRI), referente a la 
coordinación con el Ejecutivo estatal para la implementación de 
apoyos en relación con la recolección de basura, agua potable y 
la ruta de la salud, al igual si ha recibido recursos del Gobierno 
Federal.

El primer edil respondió que del 
Gobierno del Estado recibió 10 
millones de pesos como subsidio 
para la recolección de basura y en 
el caso de agua potable, el apoyo 
solo se brinda para las comisarías 
porque la capital yucateca es 
jurisdicción de la Junta de Agua 
Potable y Alcantarillado de Yucatán 
(Japay).

El alcalde de Mérida abundó que referente a la Ruta de la Salud, 
es un compromiso de 50-50 con el Ejecutivo estatal y por parte 
del Gobierno Federal no se ha recibido recurso específico en 
cuanto a la contingencia sanitaria.

Por último, al desahogar las preguntas de Warnel May Escobar 
(PRI) y Alejandro Cuevas Mena (PRD), adelantó que, ante la 
situación económica, habrá actividades que no se reanudarán este 
año, como Noche Blanca, Programa Remembranzas, Serenata 
Yucateca, Noche de las Culturas, Noche Mexicana, Mérida en 
Domingo, Vaquería Regional, Apoyos Culturales en Colonias y 
Comisarías, Cursos en Centros Culturales, Exposiciones, Bici Ruta, 
la Liga Meridana de Béisbol y la de segunda fuerza, los Programas 
de Verano, Mérida en Acción, Iniciación Deportiva, Academia de 
Béisbol, Torneo de Ajedrez, entre otros.

Diputadas y diputados de diferentes fuerzas políticas resaltaron 
la disposición del presidente municipal de Mérida y el desglose de 
cómo se ejercería el recurso, que servirá para el análisis profundo 
de la iniciativa.

En otros temas, el presidente de la comisión, Víctor Sánchez Roca, 
informó que el presidente municipal de Panabá, Jorge Jiménez 
Iuit, envió un oficio para anunciar que desiste de la solicitud de 
empréstito por hasta 15 millones de pesos; mientras que su 
homólogo de Progreso, Julián Zacarías Curí, entregó su catálogo 
de obras que será distribuido a los 25 legisladores.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO  

Diputados analizan y cuestionan 
solicitud de empréstito de hasta 
por 400 millones 

El alcalde de 
Mérida, se reunió 
con los integrantes 
de la Comisión 
de Presupuesto, 
Patrimonio Estatal 
y Municipal.
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Avanzan trabajos en el Lucas de Gálvez
 y San Benito, abrirán el lunes 8 de junio

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

El Ayuntamiento de Mérida informa que 
será el lunes 8 de junio cuando los 
mercados Lucas de Gálvez y San Benito 

harán su reapertura, pero de forma gradual 
y por etapas con la finalidad de privilegiar la 
seguridad de todos los ciudadanos.

Como se informó en su oportunidad, 
los centros de abastos fueron cerrados 
temporalmente, a partir del 20 de mayo 
pasado, luego de que personal estatal 
de salud aplicara pruebas de covid a los 
locatarios y se detectaran 47 casos positivos.
 
A partir del cierre, la administración 
municipal realiza esfuerzos económicos 
y humanos para llevar a cabo acciones de 
limpieza y mantenimiento aprovechando el 
cierre de las instalaciones.

Ante las condiciones climatológicas de los 
últimos días, estas tareas de mantenimiento 
han tenido algunos retrasos. La reapertura 
de ambos centros de abastos será el 
próximo lunes.

Con el aplazamiento de la apertura de 
ambos centros, el Ayuntamiento busca 

garantizar que locatarios y clientes tengan 
a su disposición instalaciones en mejores 
condiciones que, a su vez, permitan 
privilegiar la salud y la seguridad de miles 
de personas que acuden a esos mercados.

La reapertura, además, se hará por etapas, a 
fin de mantener un control en el ingreso para 
evitar nuevos contagios de coronavirus.
 
Asimismo, el Ayuntamiento está ultimando 
detalles de lo que serán los nuevos 
protocolos para los centros de abastos, 
que se elaboran privilegiando la salud 
de las personas, pero también buscando 
mantener las condiciones renovadas en 
que se entregarán esas instalaciones 
a los meridanos a partir del lunes. Las 
nuevas disposiciones se darán a conocer 
oportunamente antes de la reapertura de 
los mercados.

Ante el cierre temporal, el alcalde Renán 
Barrera dispuso que además de los 
trabajos de sanitización, se realizaran 
otros de mantenimiento y mejora de las 
instalaciones.

Especial / La Revista 

El tradicional 
Mercado Lucas 
de Gálvez fue 
cerrado debido a 
la contingencia 
sanitaria, así como 
el San Benito; 
ambos reciben 
mantenimiento.
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Los trabajos incluyen mantenimiento de 
estructura y toldos de las fachadas del 
San Benito, limpieza de muros, pasillos y 
pintura de fachada del Lucas de Gálvez, 
así como limpieza profunda de cortinas 
metálicas, pisos y muros.

El Ayuntamiento, a través de la dirección 
de Obras Públicas, destinó dos millones 
de pesos a estas labores.

 Los trabajos que se realizan están 
enfocados a que los locatarios puedan 
desempeñar sus actividades con la 
mayor seguridad sanitaria posible tanto 
para ellos como para los clientes, a fin 
de evitar nuevos brotes de coronavirus.

Ayuntamiento atiende 
contingencias pluviales

Por otra parte, ante la presencia de 
las persistentes lluvias ocasionadas 
por la tormenta tropical “Cristóbal”, 
el Ayuntamiento de Mérida ha 
intensificado la atención y recorridos 
por la ciudad con el objetivo de ayudar 
y salvaguardar la seguridad de la 
población que se encuentra en situación 
vulnerable.

En ese sentido y siguiendo las 
indicaciones del alcalde Renán 
Barrera, la Unidad de Protección Civil 
en coordinación con la Dirección de 

Desarrollo Social, mantiene estrecha 
vigilancia sobre todo en zonas de 
alto riesgo como es el caso de los 
asentamientos irregulares donde las 
lluvias podrían afectar a las familias.

La Dirección de Desarrollo Social, 
informó que brigadas de su dependencia 
se encuentran recorriendo esos sitios 
para atender y brindar todo el apoyo 
necesario a las familias afectadas por 
las fuertes lluvias.

Señaló que en algunos casos se están 
entregando fardos de láminas de cartón 
para que las familias refuercen la 
seguridad de sus viviendas y en otros 
donde la vivienda resulta de mayor 
fragilidad se les está invitando a ser 
reubicados al albergue temporal que 
se habilitó en el Centro de Superación 
Integral de San José Tecoh Sur.

Por su parte, José Collado Soberanis, 
director de Servicios Públicos 
Municipales, informó que se continúa 
laborando de manera ininterrumpida 
para atender oportunamente las 
afectaciones que la lluvia está dejando 
a su paso por la ciudad.

Indicó que en un lapso de 15 horas se 
han desaguado 560 mil litros de aguas 
pluviales.

Protección Civil 
Municipal realiza 
recorridos de 
verificación en 
refugios temporales y 
ajustan protocolos de 
emergencia ante las 
intensas lluvias.
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Gobernador y 
Presidente dan 
banderazo a la 
construcción 
del Tren Maya 
en Yucatán

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

La pandemia por el Coronavirus ha hecho estragos en 
la economía del mundo y todo el país, la pérdida de 
empleos a nivel nacional se contabiliza en millones 

de personas y en Yucatán se calcula que se perderán más 
de 80 mil puestos de trabajo. En ese sentido, el gobernador 
de Yucatán, Mauricio Vila Dosal señaló que el Tren Maya 
será importante para la reactivación económica y mejorar 
la competitividad de Yucatán y todo el sureste.

En ese marco, el Presidente resaltó el gran apoyo que ha 
brindado el Gobierno de Mauricio Vila Dosal y la disposición 
de trabajar coordinadamente en beneficio del pueblo 
yucateco y todos los mexicanos.

En la antigua estación de Maxcanú, el Gobernador señaló 
que este proyecto viene a sumar de manera importante 
para reactivar la economía del estado, “en estos momentos 
que enfrentamos uno de los retos más grandes de nuestra 
generación que es la pandemia del Coronavirus, la cual 
no solo ha afectado la salud de miles de mexicanos sino 
también sus ingresos”.

En ese sentido señaló que este proyecto permitirá la 
generación de nuevos empleos formales de calidad, 
principalmente en el sector secundario y terciario, e 
indirectos que se creen como consecuencia de éste, así 
como también oportunidades comerciales y turísticas, que 
provendrán de la integración de la región.

Acompañado de la alcaldesa de Maxcanú, Reyna Marlene 
de los Ángeles Catzín Cih, el Gobernador señaló que con la 
integración de la región a partir del Tren Maya se podrán 
recuperar algunos de los empleos que serán destruidos 
por la crisis del Coronavirus. Al respecto, destacó que 
con la nueva obra los turistas podrán pasar más días en 
más municipios del estado y “será un escaparate más 
para presumir nuestro vasto legado cultural, nuestras 
maravillas naturales, nuestros sitios arqueológicos, 

Especial / La Revista 

Este proyecto será muy importante 
para reactivar la economía del estado y 
el sureste del país en estos momentos 
complicados a causa de la pandemia, 
indicó el gobernador Vila Dosal.
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cenotes, nuestra música, nuestra gastronomía, nuestra 
arquitectura y todo lo demás que hace de Yucatán uno de 
los mejores lugares en el país para poder visitar”.

Las proyecciones más optimistas del efecto del Tren Maya 
sobre el desempleo en Yucatán hablan de una eventual 
recuperación de uno de cada tres puestos perdidos, lo que 
Vila articuló afirmando que “a la par del turismo, también 
se generan más oportunidades comerciales, disminuyendo 
los tiempos de transporte, que aumentará las velocidades 
de circulación entre ciudades”, destacando que puede ser 
un factor que ayude a reactivar la economía yucateca.

Es ese sentido, Vila agradeció que Yucatán sea contemplado 
en este importante proyecto, ya que en un principio no 
estaba considerado, pero tras ser solicitado hoy se está 
comenzando con su construcción; así como al director del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio 
Jiménez Pons, con quien también se ha mantenido una 
amplia coordinación.

Al hacer uso de la palabra, el Presidente López Obrador 
destacó que esta obra está pensada para comunicar toda 
la región maya del sureste de México y unir antiguas y 
modernas ciudades mayas, consolidándose como una 
obra que impulsará la reactivación económica en medio de 
la difícil situación financiera que enfrenta el país a causa 
de la emergencia sanitaria.

Por su parte, el director del Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez Pons, destacó al 
Gobernador como un gran aliado del Tren Maya, pues ha 
demostrado su disposición de mantener una excelente 
colaboración, lo que ha quedado demostrado en las 
múltiples reuniones que se han realizado con el Gobierno 
del Estado para impulsarlo.

El tramo 3 Calkiní – Izamal del Tren 
Maya contará con 172 kilómetros 
aproximadamente, dos estaciones: 
en Mérida e Izamal; así como dos 
paraderos, en Maxcanú y Tixkokob. 
Para esta obra se destinará 10 mil 200 
millones de pesos.

Mérida será sede del Centro de 
Control de Operaciones, desde donde 
se coordinarán las salidas y horarios 
previstos, generando una fuente 
adicional de empleos, por lo que su 
consolidación será de mucho beneficio 
para el estado y lo yucatecos.

El presidente AMLO y el gobernador de 
Yucatán, Mauricio Vila Dosal dieron el 
banderazo de arranque a las obras del Tren 
Maya en el municipio de Maxcanú.

Mérida será sede del Centro 
de Control de Operaciones, 
generando así una fuente 
adicional de empleos, su 
consolidación será de mucho 
beneficio para el estado y los 
yucatecos.
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El presidente Andrés Manuel 
López Obrador encabezó 
el banderazo del inicio de 

la construcción del Tren Maya, 
correspondiente al tramo 2 de 
Escárcega a Calkiní. Durante el acto 
realizado en Escárcega, Campeche, 
el mandatario exhortó a las cuatro 
empresas que resultaron ganadoras de las licitaciones a 
trabajar con responsabilidad y cumplir cabalmente en los 
tiempos y presupuestos pactados.

“Se procuró que las empresas demostraran capacidad técnica 
y algo que es muy importante: solvencia moral, que se tratara 
de empresas responsables porque desgraciadamente hay 
antecedentes de obras que se inician y no se concluyen, 
quedan en proceso. Así recibimos muchas obras ahora que 
llegamos al gobierno y en muchos casos por la falta de 
responsabilidad de empresas de la construcción”, puntualizó.

Comentó que la complicidad entre empresas y gobiernos 
en actos de corrupción en otros países ha llevado a altos 
funcionarios públicos a la cárcel. “Nosotros queremos que 
todo eso termine, inaugurar una etapa nueva, confiando en 
la responsabilidad de las empresas. Ahora que se firmaron 
estos contratos se llegó a un acuerdo de palabra, que se iban 
a respetar los costos estimados, lo que originalmente se 
pactó”, aseveró.

El jefe del Ejecutivo informó que el 
tramo de Escárcega a Calkiní, con 
una extensión de 236 kilómetros, 
costará 18 mil millones de pesos y 
será Grupo Carso la constructora 
encargada para concretarlo en 28 
meses.

Resaltó que los recursos para todo el proyecto provienen del 
presupuesto federal “que es dinero del pueblo”.

El mandatario recordó que Daniel Chávez, fundador de Grupo 
Vidanta, será supervisor honorífico. Además, estarán al 
tanto del proceso de la obra el Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur) y la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT).

Tren Maya, obra para beneficiar al pueblo del sureste

Asimismo, López Obrador reiteró que el propósito del Tren 
Maya es beneficiar al pueblo del sureste de la República, una 
región que durante años estuvo abandonada y que es tiempo 
de atender.

“Para los que no alcanzan a comprender por qué estas 
inversiones federales en el sureste es muy sencillo explicar: 
en los últimos 40 años, a partir de que se empezó a aplicar 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

AMLO da banderazo a tramo 2 del 
Tren Maya y llama a cumplir pactos 

de tiempo y presupuesto

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador dio el banderazo de inicio a las 
obras del tramo 2 del Tren Maya en el 

estado de Campeche.
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la política neoliberal en el norte del país la tasa de 
crecimiento anual llegó a ser hasta del 6 por ciento. En el 
Bajío, en el centro, del 4 por ciento anual y en el sur sureste, 
cero crecimiento en 40 años. Por eso ahora queremos que 
salga adelante el sureste”, remarcó.
 
Indicó que el tren, además de ser para el transporte de 
carga y pasajeros, detonará el turismo debido a que 
aprovechará la afluencia de viajeros que llega al Caribe 
mexicano para mostrarles al mundo maya.

“Este tren tiene mucho futuro en el corto y mediano 
plazos. Su construcción va a significar la oportunidad de 
dar muchos empleos porque se va a generar puestos de 
trabajo”, abundó

Este año, destacó, dará 80 mil empleos directos “y esto 
ayudará mucho a toda esta región. Mejorará la situación 
económica y social en estos momentos de crisis que se 
están padeciendo en la pandemia del coronavirus”.

En su mensaje el presidente indicó que el Tren Maya 
va acompañado de otros Programas Integrales para el 
Bienestar, como Sembrando Vida, iniciativa de cultivo de 
600 mil hectáreas de árboles frutales y maderables, y el 
Programa de Mejoramiento Urbano que se aplicará en los 
municipios aledaños a la vía del ferrocarril.

El mandatario sostuvo que en el tránsito a la Nueva 
Normalidad se reabrirán las actividades con cuidado 
y planeación, principalmente las de la industria de la 
construcción.

Todas estas se harán con base en los protocolos sanitarios 
de la Secretaría de Salud, como la sana distancia. 
“Tenemos que ir hacia adelante, poco a poco, con cuidado 
y responsabilidad”, puntualizó.

Campeche enfrenta el desafío 
de la emergencia sanitaria: 

Gobernador 

El jefe del Ejecutivo federal informó que el 
tramo de Escárcega a Calkiní, con una extensión 
de 236 kilómetros, costará 18 mil millones 
de pesos y será Grupo Carso la constructora 
encargada para concretarlo en 28 meses.

En el marco de la visita del presidente López Obrador, 
el gobernador de Campeche, Carlos Miguel Aysa 
González hizo un breve recuento de las acciones 

económicas y sociales que hemos realizado en nuestro 
Estado para enfrentar el enorme desafío que ha significado 
la emergencia sanitaria.

Desde el 2 de marzo instalamos el Consejo Estatal de 
Seguridad en Salud, desde el cual se han tomado decisiones 
puntuales y precisas para atender la contingencia.

Campeche está en el lugar 29 de menos casos activos de 
Covid-19 y en todo momento se ha mantenido entre los 
cinco Estados con menos casos activos; al corte de ayer, 
2 de junio, se tienen 712 casos positivos confirmados de 
covid-19, 148 positivos activos, 472 recuperados y 92 que 
lamentablemente perdieron la vida.

Somos el lugar 31 a nivel nacional, de menos casos de 
contagio del personal del sector salud; nuestra política 
de seguridad en salud, ante la pandemia, se desarrolla 
conforme a los criterios de las instituciones federales, 
incluyendo la observancia del semáforo instrumentado por 
las autoridades de Salud federal.

Recientemente se recibió la donación de 59 respiradores 
para ampliar la capacidad de atención a pacientes con 
insuficiencia respiratoria; somos, a nivel peninsular, la 
entidad con mayor número de respiradores de los cuales, 
al día de hoy, sólo está ocupado el 11%.

Campeche es uno de los cinco Estados del país con 
más camas por cada cien mil habitantes; de las cuales, 
actualmente, hay una ocupación del 14%.

Hemos fortalecido el abasto de medicamentos y 
actualmente estamos a más del 80% de las claves médicas; 
debo significar que las instituciones de Salud federal y 
estatal, en Campeche, somos un solo equipo.

No hay ninguna frontera que divida la labor del IMSS, del 
ISSSTE, la Sedena, la Semar y Pemex, con las dependencias 
de salud estatal, al contrario, hay un mismo propósito y un 
mismo compromiso por la salud de todos los campechanos.
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Junto con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, el gobernador Carlos 
Joaquín participó en el inicio de la 

construcción del tramo cuatro, Izamal-
Cancún, del Tren Maya, con una longitud 
aproximada de 257 kilómetros.

“El Tren Maya es mucho más que una obra de 
infraestructura. En realidad, representa un 
nuevo paradigma de integración económica, 
desarrollo regional y equidad social”, expresó 
el gobernador de Quintana Roo.
 
Carlos Joaquín estuvo con el presidente 
López Obrador en gira de trabajo por 
Quintana Roo, que inició con la conferencia 
matutina en la Ciudad Militar de la zona 
continental de Isla Mujeres, y siguió con 
la ceremonia conmemorativa del Día de la 
Marina y el banderazo de inicio de las obras 
del Tren Maya en la entidad.

El presidente López Obrador calificó 
a Carlos Joaquín como un gobernador 
responsable, progresista, honesto y eso es 
muy favorable para Quintana Roo. “El que se 
tenga un gobernador como Carlos Joaquín, 
una persona con dimensión social, nos ha 
ayudado mucho. Estamos trabajando juntos 
por Quintana Roo y por México” dijo en Nuevo 
Xcán.

Durante la ceremonia, el gobernador de 
Quintana Roo destacó que si bien el Tren 
Maya representa un nuevo paradigma de 
integración económica, desarrollo regional 
y equidad social, se tiene que seguir 
avanzando en proyectos de infraestructura, indispensables 
para atender los rezagos y los retos.

“Por eso nos da mucho gusto la construcción y el inicio de 
las obras de este tren que estoy seguro será muy importante 
para la región y para México” citó el titular del Ejecutivo.

Carlos Joaquín destacó que la atención a la pandemia del 
coronavirus ha implicado una inversión de recursos que 
prácticamente cancela las posibilidades de impulsar los 
proyectos de infraestructura.

El gobernador de Quintana Roo dijo que, para la entidad, el 
Tren Maya representa la posibilidad de atraer más turismo 
con mayor capacidad de gasto y con un perfil más orientado 

al ecoturismo y el turismo cultural y rural; y el impulso al 
trabajo de muchas comunidades que pueden emprender 
proyectos productivos que generen bienes y servicios 
turísticos a sus potenciales visitantes, sin perder su razón 
de ser.

“El tren moverá mucho más que mercancías y personas. 
Podemos generar desarrollo, revalorizar la cultura y 
poner en valor los recursos naturales, pero ello supone la 
integración y la participación activa de todos”, explicó.

Para la niñez y la juventud representa reafirmar, con 
orgullo, su sentido colectivo de pertenencia, y vislumbrar 
posibilidades económicas para su desarrollo integral, con 

un sentido emprendedor.
 
“Sin duda, sería un elemento adicional de fortalecimiento 
en la cultura de la paz y la prevención del delito”, expresó el 
gobernador.

De acuerdo con los datos técnicos, será un tramo de doble 
vía entre Mérida y Cancún, con dos nuevos carriles para la 
autopista. Este año, el tramo generará alrededor de 15 mil 
nuevos empleos directos. La inversión es de 27 mil millones 
de pesos.

Tendrá 6 entronques y 40 pasos peatonales y de fauna, de 
acuerdo con la doctora Guadalupe Phillips Margáin, directora 
general de ICA, empresa a la que se le concesionó la obra.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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El tren maya, más que una obra de 
infraestructura, es integración económica, 
desarrollo regional y equidad social

El gobernador 
de Quintana 
Roo participó 
en la gira de 
trabajo que 
el presidente 
Andrés Manuel 
López Obrador 
comenzó en 
el sureste de 
México.
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En nombre de los grupos parlamentarios de diputadas y diputados 
del PRI, PAN, Movimiento Ciudadano, PRD, Verde Ecologista y 
algunos diputados de Morena, la diputada Dulce María Sauri 

convocó a las autoridades para que en el marco de sus competencias, 
todas las dependencias del sector salud, hospitales e instituciones de 
salud pública, implementen los mecanismos necesarios, a efecto de 
destinar y aplicar los recursos materiales, presupuestales, médicos 
y abasto de medicamentos, con el objeto de garantizar la atención 
médica a las y los niños con cáncer.

Sin importar colores e ideologías partidistas, es momento de unir 
esfuerzos para convertir su lucha en nuestra lucha, es momento 
de dar voz a miles de niñas y niños afectados por el cáncer, por sus 
madres y sus padres que han estado luchando incansablemente para 
que sus pequeños reciban el tratamiento que permita enfrentar y 
superar la enfermedad, dijo.

“Antes del coronavirus ya existía una enorme preocupación por el 
deterioro del sistema de salud, con las consecuencias de la transición 
hacia un incierto INSABI, ahora ante la pandemia, las niñas, los niños 
bajo tratamiento oncológico, sufren una doble amenaza: Primero, no 
se conoce con certeza si con sus sistemas inmunológicos debilitados 
tienen mayor riesgo de contraer Covid-19 y enfermar gravemente. 
Y segundo, porque las protestas públicas han obligado a salir del 
confinamiento a las familias de las y los niños con cáncer, tendrían 
que respetar el “quédate en casa”, para evitar los riesgos de contagio 
de Covid-19.

Por ello, es urgente solicitar a las autoridades del Sector Salud, que 
se solucione el desabasto de medicamentos pediátricos oncológicos, 
situación que pone en riesgo la vida de niñas, niños y adolescentes 
diagnosticados con cáncer.

Ante las denuncias públicas de 
cobro de dadivas, incuplimiento 
de las reglas de operación y el 

uso de medios de presión hacia los 
beneficiarios del programa Sembrando 
Vida, el diputado Juan José Canul Pérez, 
en nombre del Grupo Parlamentario 
del PRI, llamó a la Auditoría Superior 
de la Federación, a la Secretaría de la 
Función Pública y a la Fiscalía General 
de la República a emprender una 
investigación y fiscalización integral, 
sobre los recursos ejercidos en dicho 
programa.

Canul Pérez destacó que, este es uno 
de los programas más relevantes del 
Gobierno federal, por los supuestos 
empleos que genera y la población que 
ocupa, debido a ello, a inicios del año el 
Presidente dio a conocer la ampliación 
de su presupuesto y el área geográfica 
de intervención.

Expresó que, lamentablemente, desde 
su implementación se han dado a 
conocer una serie de irregularidades 
que ponen en duda sus beneficios, 
impactos al medio ambiente y 
bienestar de las familias, incluso se 
ha convertido en un mecanismo de 
extorsión y engaños a los campesinos 
de nuestro país.
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

LLAMA DIPUTADA A 
DAR VOZ A NIÑAS 

Y NIÑOS AFECTADOS 
POR EL CÁNCER

PIDE JUAN JOSÉ 
CANUL INVESTIGAR 

EL PROGRAMA 
SEMBRANDO VIDA
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Ya No Estoy Aquí

Uno de los mejores planos de “Ya No Estoy Aquí” 
de Fernando Frías muestra un grupo de chicos 
bailando y disfrutando al ritmo de la cumbia en un 

edificio abandonado de la ciudad de Monterrey. Todo el 
peso visual del encuadre se concentra en ese grupo que 
es observado a lo lejos por la cámara. La iluminación 
se centraliza en ellos mientras que resto del edificio 
permanece en la penumbra. La música y las risas se 
confunden con el lejano ruido de una ciudad que ignora 
lo que pasa en uno de sus  sitios más apartados , una 
ciudad que ha olvidado a jóvenes que brillan cuando 
están juntos, que – quizá sin tener mucha conciencia 
de ello -  han formado una pequeña familia que les 
genera un sentido de pertenencia mientras todos los 
han dado la espalda. La cámara se va alejando del grupo 
y éste se va haciendo cada vez más pequeño mientras 
la oscuridad a su alrededor crece. Queda claro que la 
felicidad que sienten en ese momento está amenazada 
por un contexto que les es hostil.

Ya No Estoy aquí es un filme que cuenta la vida de Ulises 
Sampiero (Juan Daniel García Treviño) un adolescente 
que vive en los barrios más pobres de la industrializada 
Monterrey. Un chico que ha crecido en una zona en 
la cual las oportunidades son escasas y en la que la 
pobreza es una condición de la cual es prácticamente 
imposible salir. Vive con su madre quien le quiere, pero 
que es incapaz de demostrarle ese cariño apabullada 
por la responsabilidad de cuidarle a él y a sus hermanos 
por lo que Ulises ha tenido que crearse una familia alterna con 
la cual va a desarrollar un fuerte sentido de pertenencia, una 
familia conformada por chicos y chicas de su edad con los que 
comparte el gusto por una subcultura que se desarrolló en la 
ciudad: el movimiento “Kolombia”. Se trata de una hibridación 
que mezclaba la cumbia colombiana con elementos del hip 
hop. Los integrantes del movimiento adoptaron y crearon 
formas muy particulares de vivir y de bailar al ritmo de las 
adaptaciones que se hicieron del Vallenato y la Cumbia 
colombianos de donde fueron importados. Ulises no 
solamente formará parte de tal movimiento sino que se 
convertirá en el líder de un grupo conocido como los “Terkos”, 
con los que desarrollará fuertes lazos emocionales. Todo 
hasta que un grupo de pandilleros ligados con grupos del 
narcotráfico irrumpirá en los barrios en los que el movimiento 
se desarrolla. El encontronazo con uno de estos grupos 
ocasionará un hecho violento que forzará a Ulises a huir 
ilegalmente a Nueva York. Incapaz de comunicarse en inglés, 
el chico sentirá una profunda nostalgia por sus amigos lo que 
ahondará en la dificultad para adaptarse a un entorno que le 
mira con una mezcla de temor y curiosidad. Algo que queda 
claro cuando en su camino se cruza Lin (Xueming Angelina 
Chen) una adolescente chino-americana quien le mirará 
como un objeto extraño al que le brindará cierta ayuda solo 
para tener la oportunidad de observarle incluso de presumirle 
como una rareza que le permitirá ampliar su círculo social. 

La película transcurre entre saltos 
temporales. El presente de Ulises 
en Nueva York es completamente 
desesperanzador y sus miradas al 
pasado le provocan una añoranza con la 
cual difícilmente puede luchar. Su deseo 
por regresar a Monterrey se acrecienta 
conforme las cosas se complican para él 
en la Gran Manzana. Vive en el conflicto 
constante que le provocan las ganas por 
volver a pesar de que al hacerlo pondrá 
inevitablemente en riesgo a su familia. 
Frías contrastará ambas realidades sin 
caer en un exceso de sentimentalismo, 

por el contrario se empeñará en mostrar las dos vidas de 
Ulises borrando cualquier artificio y tratando de hacerlo 
de la manera más realista posible. Ello desembocará en un 
epílogo desesperanzador pero cargado de realidad, en el cual 
el protagonista se enfrentará a cambios inevitables y a un 
escenario en el que las cosas evolucionan no como uno desea 
sino como las circunstancias políticas, económicas y sociales 
lo determinan, como lo marca la indiferencia de una sociedad 
que se ha empeñado en ignorar a adolescentes como Ulises 
de manera sistemática. No por ello no deja de existir cierta 
poesía en lo anterior, una poesía dolorosa, sí, pero cargada de 
una dosis de añoranza de algo que fue y que ha desaparecido 
en una lúgubre lontananza. 

No deja de ser paradójico el hecho de que al ser estrenada 
en Netflix la película haya generado una reacción por parte 
de mucha gente de Monterrey que en redes sociales han 
expresado que su “ciudad no es como la muestra la película”. 
Se trata de una reacción clasista – racista que refuerza la 
tesis del filme en el sentido de que el movimiento Kolombia 
y quienes lo conformaron, surgieron como una alternativa 
contracultural a una sociedad que de cualquier forma 
terminaría despreciándolos para fundirlos en el olvido. 
La poética de los olvidados cobra entonces fuerza para 
recordarnos que en México la vestimenta, el color de la piel 
y la región en la que vives siguen siendo determinantes para 
poder aspirar a un futuro mejor.

EN LA PANTALLA 

Ya No Estoy aquí es un 
filme que cuenta la vida 
de Ulises Sampiero (Juan 
Daniel García Treviño) un 
adolescente que vive en 
los barrios más pobres 
de la industrializada 
Monterrey
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En busca de personas que promuevan 
la cultura y el teatro regional, el 
Ayuntamiento de Mérida a través de la 

dirección de Cultura abre la convocatoria a 
la Medalla de Honor Héctor Herrera “Cholo” 
2020.

Para esta edición, el registro de propuestas 
se realizará de manera digital y estas se 
podrán enviar al correo cultura@merida.
gob.mx. La fecha límite para recibirlas 
será el 15 de julio. La designación del 
o la recipiendaria estará a cargo del 
Ayuntamiento de Mérida, a través de la 
Comisión Especial de Postulación.

Este reconocimiento se lanzó por primera 
ocasión en el año 2011 y estuvo abierto a 
todas las disciplinas artísticas, distinción 
que recayó ese año en la maestra Judith 
Pérez Romero (q.e.p.d.) y en el 2012 en el 
artista Manuel Lizama Salazar, por sus 
aportaciones en la música y las artes 
visuales, respectivamente.

Fue en el año 2013 que el Cabildo modificó 
la convocatoria para que el premio fuera 
exclusivo para exaltar a quienes se hayan 
destacado en el campo del teatro regional, 
una de las manifestaciones arraigadas en 
Yucatán que sigue vigente.

Desde entonces también han recibido la 
presea Alicia Arizpe Martínez “La China” 
(q.e.p.d.) en 2013; Jazmín López “Tina Tuyub” 
(2014), Francisco Ríos “Zapote” (2015), Narda Acevedo 
López “Chonita” (2016), Nancy Roche Reyes (2017) y 
Concepción León Mora “Conchi León” (2018). El año pasado 
la distinción la recibió Mario Herrera Flores “Mario III”.

La presea se entregará en Sesión Solemne de 
Cabildo el próximo 12 de agosto, día en que 
se conmemora el natalicio del homenajeado 
y muy querido actor de comedia Héctor 
Leobardo Herrera Álvarez “Cholo”.

De acuerdo con la convocatoria, se invita a 
organizaciones culturales, artísticas, sociales, 
científicas, de enseñanza superior de la 
entidad, así como a medios de comunicación 
a enviar sus propuestas de candidatos, las 
cuales deben incluir una exposición de motivos 
para postular al recipiendario/a, currículum, 
premios, reconocimientos, materiales 
audiovisuales en los que el candidato haya 
participado.

Con este reconocimiento, que se ha entregado tanto a 
hombres como mujeres, se busca alentar el trabajo de 
quienes promueven el teatro regional como una de las 
manifestaciones más arraigadas y vigentes en Yucatán.

CULTURA 

MEDALLA DE HONOR 
HÉCTOR HERRERA “CHOLO”,  

UN RECONOCIMIENTO 
AL TEATRO REGIONAL 

El Ayuntamiento 
de Mérida a 
través de la 
dirección de 
Cultura abre la 
convocatoria a 
la Medalla de 
Honor Héctor 
Herrera “Cholo” 
2020.

La convocatoria puede consultarse en la página 
www.merida.gob.mx/convocatoriascultura.

Especial / La Revista 



Semanario de Información y Análisis Político 37



Semanario de Información y Análisis Político38


